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  Giro 
O engenheiro e empresário 

Antônio Djalma Blume de Almei-
da recebeu ontem o título de Ci-
dadão Maranhense concedido 
pela Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão.

  #PDV 
O Réveillon do Café de La Mu-

sique São Luís este ano será  maior, 
em novo local, no Hotel Pestana; 
com muitas mordomias nível "pri-
me". A festa terá diversos ambientes, 
climatizados e externos na piscina.

Até quando o país vai su-
portar essa guerra pelo poder 
no Palácio do Planalto, que se 
desdobra a cada dia, com a força 
de um tsunami, cujo epicentro 
está na Praça dos Três Poderes, 
em Brasília?  

Bastidores
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Governo e o  Eduardo Cunha 
jogam a partir de hoje a batalha 
da vida política. Cunha oferece à 
oposição os votos de seu grupo 
em prol do impeachment de Dil-
ma em vários partidos aliados.  

Correr ou Correr
Duas corridas mais tradicionais 

do Brasil que acontecem, também, 
agora em dezembro. Primeiro, a 
Volta Internacional da Pampulha, 
em Belo Horizonte, e a Corrida de 
São Silvestre, em São Paulo.
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Brasília-DF

R$ 62 milhões para o fortalecimento da produção
Com objetivo de  fortalecer as cadeias produtivas e garantir geração de emprego e renda, o governo do Estado lançou ontem o Programa ‘Mais Produção' com investimento de 

R$ 62.146.244,74 no setor produtivo do Maranhão. O programa define 10 cadeias produtivas prioritárias (feijão, arroz, mandioca, carne e couro, ovinocaprinocultura, leite, avicul-

tura – caipira e industrial –, piscicultura, hortifruticultura e mel) a serem trabalhadas com foco no abastecimento do estado e na busca pela autossuficiência.  

PÁGINA 5\GERAL

 Sampaio já 
tem novo  
técnico 

FORRÓ
Para lembrar o  Gonzagão

Obra do cantor e compositor Luiz Gonzaga 
será celebrada ao som da sanfona, triângulo e za-
bumba na 11ª edição do Tributo ao Rei do Baião, 
que contará com participação de vários artistas.

  IMPAR 

Marcelo Chamusca vai comandar 
o Tricolor em 2016, no lugar  do 
mineiro Léo Condé, que desistiu de 
continuar no clube.  SUPERESPORTES 4

TRANSPORTE    Saiba como funciona o Bilhete Único em São Luís
URBANO

Mais de 7 mil casos de 
dengue no Maranhão

Dados da Secretaria de Estado da Saúde (SES) do Maranhão informam que, no estado, de janeiro a novembro de 2015, foram registrados 7.237 casos de dengue, com 10 óbitos por com-
plicação da doença, nas cidades de Itapecuru-Mirim, Barra do Corda, Imperatriz, Raposa, Miranda do Norte, São Luís, Vitória do Mearim e Serrano do Maranhão.

URBANO

UFMA aprova uso 
do nome social 

dentro da instituição

DIVERSIDADE

Abertas inscrições de 
seletivo para vagas

 em escolas públicas 

ENSINO MÉDIO

URBANO\PÁGINA 2

URBANO\PÁGINA 2

Edivaldo anuncia 
construção de ponte 
ligando a Cidade 
Operária à MA-201

 Ontem, o prefeito acompanhou o 
início da construção da ponte que vai 
permitir uma nova interligação do bairro 
à MA-201 (Estrada de Ribamar), à altura 
da Maiobinha. A iniciativa reduzirá em 
cerca de meio quilômetro o deslocamen-
to entre os dois destinos. URBANO\PÁGINA 2

Secretários de Segurança 
da região do Meio-Norte  

debatem ações em São Luís

SEGURANÇA

 Flávio diz que investe em 
produção e educação para 
combater desigualdades 

BALANÇO/GOVERNO

URBANO\PÁGINA 3\POLÍCIA

PÁGINA 3\POLÍTICA

NOVO ACESSO

SAMBA
Sob nova direção, Armazém 

da Estrela reabre hoje
 IMPAR\PÁGINA 8

HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS
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UNANIMIDADE

CURTIDAS CLIMA

Não me sinto atingido 
pelas palavras da 
presidente e lamento 
que o maior escândalo 
de corrupção, de desvio 
de dinheiro público do 
mundo esteja na maior 
empresa do governo 
dela, dirigida por ela 
desde 2003, seja como 
ministra, seja como 
presidente do conselho 
[de administração], ou 
seja, como presidente 
da República

Trecho de nota de 
Eduardo Cunha 
divulgada à imprensa

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), rebateu na noite 
de ontem, por meio de nota, 
as críticas da presidente Dil-
ma Rousseff e associou dire-
tamente a ela o escândalo de 
corrupção na Petrobras.

Mais cedo, a petista havia 
participado de um evento em 
Brasília em que afirmou que 
o impeachment, autorizado 
por Cunha, é uma “tentativa 
de golpe”. Ela também repetiu 
o mesmo tom do seu pronun-
ciamento logo após o anúncio 
da abertura do processo e, em 
um ataque indireto ao peeme-
debista, disse que não possui 
contas no exterior.

Cunha é alvo de investigação 
da Procuradoria Geral da Repú-
blica por suspeita de ter contas-
bancárias secretas na Suíça. “Não 
me sinto atingido pelas palavras 

da presidente e lamento que o 
maior escândalo de corrupção, 
de desvio de dinheiro público do 
mundo esteja na maior empresa 
do governo dela, dirigida por ela 
desde 2003, seja como ministra, 
seja como presidente do conse-
lho [de administração], ou seja, 
como presidente da República”, 
disse Cunha por meio de nota 
divulgada à imprensa.

Em defesa do mandato

Em discurso no encerramento 
de uma conferência na área de 
saúde, Dilma disse que iria de-
fender o seu mandato com “to-
dos os instrumentos do Estado 
de Direito” porque, segundo ela, 
não fez nada que justificasse o 
seu afastamento. Na ocasião, 
ela reafirmou que as razões que 
embasam o pedido de impea-
chment são “inconsistentes” e 

repetiu: “Não tenho conta na 
Suíça”, em referência às contas 
de Cunha no exterior.

Os dois já haviam trocado 
farpas nos últimos dias. Ao se 
pronunciar sobre a abertura de 
impeachment, Dilma negou 
que tivesse havido algum tipo 
de barganha entre o governo e 
Cunha para que ele segurasse o 
processo em troca dos votos de 
petistas no Conselho de Ética, 
onde ele é alvo de um processo.

No dia seguinte, Cunha con-
vocou uma coletiva de impren-
sa para dizer que a presidente 
Dilma havia mentido ao país 
e acusou o Palácio do Planal-
to de negociar a aprovação da 
CPMF em troca dos vetos no 
conselho. O governo reagiu e o 
ministro da Casa Civil, Jaques 
Wagner, também chamou a im-
prensa para dizer que quem 
mentia era Cunha.

PT suspende 
filiação de Delcídio
Filiação do senador Delcídio do Amaral no PT será suspensa por 60 dias. A decisão foi anunciada
pelo presidente da legenda, que afirmou também que abrirá um processo disciplinar

O 
presidente do PT, Rui 
Falcão, anunciou on-
tem que a filiação do 
senador Delcídio do 

Amaral ao partido foi suspen-
sa por 60 dias. O dirigente petista 
também afirmou que o partido 
decidiu abrir um processo disci-
plinar para investigar o ex-líder 
do governo no Senado que po-
derá culminar na expulsão de 
Delcídio da legenda.

No mesmo dia a executiva na-
cional do PT, instância máxima 
da legenda, se reuniu, em São 
Paulo, para debater a situação 
do senador. De acordo com Rui 
Falcão, com a suspensão tem-
porária da filiação, decidida por 
unanimidade na reunião da exe-
cutiva, Delcídio perde as perro-
gativas de representante do par-
tido, ainda que venha a ser solto.

“A executiva aplicou penalidade 
prevista no estatuto de suspensão 
da filiação por 60 dias, bem como 
o cancelamento das suas prerroga-
tivas de líder, de representar o PT 
no Senado. De hoje até os próxi-
mos 60 dias, ele nao é mais filiado 
ao PT”, disse o presidente do PT.

O parlamentar do PT foi preso 
pela Operação Lava-Jato em 25 
de novembro acusado de tentar 
atrapalhar as investigações do 
esquema de corrupção que atu-
ava na Petrobras. Ele está detido 
na superintendência da Polícia 
Federal em Brasília. A prisão de 
Delcídio é preventiva, sem data 
definida para terminar.

Delcídio foi gravado em uma 
conversa com o ator Bernardo Cer-
veró, filho do ex-diretor da Petro-
bras Nestor Cerveró, prometen-
do conversar com ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
para tentar garantir um habeas 

Os deputados Marcos Rotta 
(AM), que preside a CPI do BN-
DES, e Sérgio Souza (PR), relator 
na CPI que investiga irregularida-
des na administração dos fundos 
de pensão, estão entre os cotados 
para a lista que o PMDB apresen-
tará segunda-feira (7) com indi-

cações para compor a comissão 
especial da Câmara que analisa-
rá o pedido de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff.

Perfis mais moderados tendem 
a ser a escolha do líder da legenda 
na Casa, Leonardo Picciani (RJ), 
que tem recebido manifestações 

de parlamentares interessados em 
participar diretamente do deba-
te e tratado sobre o assunto em 
conversas reservadas.

Se a tendência se confirmar, 
como apostam assessores próxi-
mos a Picciani, a lista ainda pode 
ter os nomes de Fábio Reis (SE), 

Fernando Jordão (RJ), José Prian-
te (PA), Newton Cardoso Jr (MG), 
Walter Alves (RN), Vitor Valim (CE) 
e Washington Reis (RJ), que rela-
tou o processo contra o deputa-
do Alberto Fraga (DEM-DF) no 
Conselho de Ética, arquivado se-
mana passada por 14 votos a 3.

PMDB tenta compor lista “moderada” para comissão 

Cunha e Dilma voltam a trocar farpas

A executiva aplicou 
penalidade prevista no 
estatuto de suspensão 
da filiação por 60 
dias, bem como o 
cancelamento das suas 
prerrogativas de líder, 
de representar o PT no 
Senado. De hoje até os 
próximos 60 dias, ele 
não é mais filiado ao PT

Rui Falcão, presidente 
nacional do PT

corpus para o ex-dirigente da pe-
troleira. No diálogo, o senador pe-
tista também sugere um plano 
de fuga para Cerveró para a Es-
panha passando pelo Paraguai.

Impeachment

O presidente do PT, Rui Falcão, 
também anunciou que o partido 
criou uma comissão para atuar 
à frente da questão do impea-
chment e fazer o trabalho junto 
a parlamentares. Ele disse que 
não foi feito um levantamen-
to de quantos seriam os votos 
a favor e contra o processo de 
impeachment quando o pare-
cer da comissão especial chegar 
ao plenário da Câmara.

Rui Falcão criticou a atitude 
de Cunha de autorizar a abertura 
do processo. “A nossa nota traduz 
o pensamento do PT sobre os 
últimos episódios, condenando 
as tentativas espúrias de barga-
nha que o presidente da Câma-
ra tentou insertar, mostra que 
aqueles que antes partilharam 
com as decisões com ele e que 
momentaneamente o renegaram 

agora voltam a se acumpliciar 
na tentativa de obter a maioria 
para golpear a presidenta”.

Rui acusou, ainda, Cunha 
de “uso de poder para desvio de 
função” e criticou o pedido de 
impeachment. “Estamos segu-
ros e tranquilos que o pedido de 
impeachment é inconsistente 
e sem base legal, e motivado 
por intenções que o maculam 
desde o início”.

Ele também disse que o PMDB 
faz parte da base aliada e afir-
mou acreditar no apoio do vice-
presidente da República, Michel 
Temer, contra o impeachment. 
“Temer deu declarações na reu-
nião com a presidente de que o 
pedido de impeachment carece 
de base legal e, pela sua traje-
tória, jamais iria se acumpliciar 
com golpistas para golpear um 
governo que ele integra desde 
o início”, concluiu.

Separados/ Aliados do vice-presidente Michel Temer apos-
tam que ele evitará a foto ao lado da presidente Dilma Rous-
seff como um dos defensores do mandato dela. Ontem, por 
exemplo, o vice, chamado, voltou do aeroporto, conversou 
com a presidente e voou novamente para São Paulo. Hoje, vai 
ao Espírito Santo. Só retorna a Brasília na terça-feira.

Afinados/ Assim que saiu da convenção do DEM ontem em 
Brasília, o prefeito de Salvador, ACM Neto (foto), foi se reu-
nir com o presidente do PSDB, senador Aécio Neves. Ambos 
tratam dos termos de um possível acordo com o PMDB em 
prol do impeachment.

Por falar em DEM.../ O DEM finalmente começa a resgatar 
sua história dos tempos de PFL. Na convenção, homenagens 
ao ex-vice-presidente Marco Maciel, representado pela espo-
sa, Ana Maria Maciel, e seu filho João.

Enquanto isso, em Israel.../ Integrante da comitiva de par-
lamentares brasileiros em Tel Aviv, o deputado Izalci Lucas 
(PSDB-DF) ouviu críticas do primeiro-ministro Benjamin Ne-
tanyahu ao governo brasileiro. Diz Netanyahu que, por diver-
sas vezes, tentou estabelecer relações comerciais com o Bra-
sil, mas as autoridades do Executivo não lhe deram resposta.

O REINO DO 
TOMA LÁ DÁ CÁ

Governo e o presidente da Câmara, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), jogam a partir de hoje a batalha da vida polí-
tica. Cunha oferece à oposição os votos de seu grupo em 
prol do impeachment de Dilma em vários partidos aliados. 
Em troca, pretende manter o mandato. O governo, confor-
me já antecipou a coluna há alguns dias, sentia a iminência 
da apresentação do pedido de impeachment e já contava 
os votos, sondando deputados sobre cargos e emendas.

Bateu temor
Entre os parlamentares crescem as desconfianças de que 

o líder do PSC, André Moura, gravou a conversa que teve com 
o ministro da Casa Civil, Jaques Wagner. Ele nega.

Colégio de líderes
Muitos comandantes de bancada já se escolheram para 

compor a comissão especial encarregada de dar parecer 
sobre o pedido de abertura de processo de impeachment 
contra a presidente Dilma Rousseff. O primeiro foi o do 
PMDB, Leonardo Picciani (RJ).

Prévia
A eleição dos integrantes da Comissão Especial que anali-

sará o pedido de abertura de processo contra impeachment de 
Dilma Rousseff tende a se transformar numa disputa igual à 
escolha dos membros da Mesa Diretora da Câmara dos Deputa-
dos. Todos os lados vão tentar influir nas indicações. Quem não 
conseguir poderá apresentar candidatos avulsos no plenário.

Tropeço na largada I
As duas primeiras ações do governo na batalha do impe-

achment foram atabalhoadas. O primeiro foi forçar a apro-
ximação com o vice-presidente Michel Temer. O segundo foi 
o recurso ao Supremo Tribunal Federal que, ao cair nas mãos 
de Gilmar Mendes, fez o governo correr.

Tropeço na largada II
Quanto a Michel, seus mais fiéis escudeiros refutam a de-

claração de que ele teria dito à presidente Dilma que o pedido 
de impeachment não teria lastro jurídico. “Estão querendo 
colocar a assinatura dele num parecer que ele não deu”, afir-
mava ontem um de seus maiores aliados.
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Ao contrário do que dizem por aí, 
não tenho sentimento de vingança 
contra ninguém. Por que teria? 
Nunca fizeram nada contra mim
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COMUNICAÇÃO

Flávio Dino, na entrevista-balanço, ontem, a uma cadeia de rádios.

JUSTIFICANDO

Prestando contas (1)
Flávio Dino disse ontem, numa entrevista-balanço a um pool de 
rádios de São Luís, que em 10 anos os homicídios no Maranhão cres-
ceram 300%, mas ele, só em 2015, conseguiu reduzi-los em 10%. Ele 
mesmo pergunta: “É o ideal? Não. Mas é um avanço importante”. 
Dino fez um balanço geral de seu primeiro ano à frente do governo. 

Prestando contas (2)
O Maranhão, segundo Dino, tem o menor número de policiais por 
habitante do país. Mas ainda este ano vão entrar em serviço, no 
contraponto da situação, mais de 1.300 policiais militares, sendo 
a metade deles na capital. Disseainda que a frota da PM será re-
forçada com mais de 300 viaturas e outro tanto de motocicletas. 

Prestando contas (3)
O governador respondeu outras indagações relativas à segu-
rança pública, no tocante ao sistema carcerário. Disse que 
neste ano, o primeiro de seu governo, não teve toque de re-
colher, rebelião em Pedrinhas, nem decapitação de presos – 
referindo-se às atrocidades cometidas ali em mais de uma 
ocasião, com repercussão internacional.   

Prestando contas (4)
Recado de Dino a quem interessar possa: “Quem for apanhado em 
práticas criminosas, como corrupção em seu governo, pode bus-
car a porta de saída, ceder o lugar para outro e ainda responder 
pelos maus feitos”. Seja pequeno ou grande, seja qual fora o tama-
nho do poder e do contracheque. Meu a mão no jarro, tá ferrado.

O pior está por vir (1)
Como a confusão do impeachment da presidente Dilma não 
chegou e nem vai passar pela Comissão de Ética e Decoro Par-
lamentar, o presidente, senador João Alberto deixou ontem a 
fervura de Brasília e veio para São Luís. A exemplo dos brasi-
leiros no geral, ele vê a situação com extrema preocupação. 

O pior está por vir (2)
João Alberto vê ainda com igual temor, os desdobramentos da 
Operação Lava-Jato, que, inexoravelmente, vai despejar um mar 
de lama dentro dos Conselhos de Ética do Senado e da Câmara. 
Afinal, são dezenas de deputados e senadores que estão no leito 
do vale por onde escoará os rejeitos empurrados pela Lava-Jato.

É o primeiro fim de semana em 2015 que praticamente 
todos os senadores e deputados federais permanecem 
em Brasília. Não voaram para seus estados, como fa-
zem toda quinta-feira. Quem não participa de nego-
ciação e conchavos está na espreita de ser chamado 
a fazer peso do lado que o barco está entornando, ou 
para acabar de embocá-lo. 

O deputado maranhense Rubens Pereira Júnior (PCdoB) 
marcou presença no meio do burburinho do impea-
chment de Dilma. Ele foi o primeiro parlamentar a in-
gressar no Supremo Tribunal Federal (STF) com manda-
do de segurança, pedindo liminar, contra a abertura do 
processo na Câmara, pelo presidente Eduardo Cunha. 

O comunista Alega que Dilma não foi notificada previa-
mente da ação. O relator é o ministro Celso de Melo. Já 
outros dois processos que os deputados do PT ingressa-
ram no STF caíram para o ministro Gilmar Mendes, tido 
como desafeto do PT. Por isso, os autores desistiram das 
ações, mas Gilmar Mendes não acatou a desistência, ale-
gando que eles estavam fazendo “teste-drive” da Justiça.

Chafurdo fim
Até quando o país vai suportar essa guerra pelo poder no Pa-

lácio do Planalto, que se desdobra a cada dia, com a força de um 
tsunami, cujo epicentro está na Praça dos Três Poderes, em Bra-
sília? O ano de 2015 está acabando e o Brasil mergulhado numa 
crise generalizada. A avalanche é tão assustadora que ninguém 
sabe se a crise política é que puxa a economia para o buraco ou é 
a economia que arrasta a política para um ponto desconhecido. 
É um país mergulhado num completo e inacreditável chafurdo. 

O ano de 2015 foi perdido com a disputa entre os que per-
deram as eleições de 2014 e os que a ganharam. O impeach-
ment passou a correr, paralelamente, aos desdobramentos sem 
fim da Operação Lava-Jato, com seu poder avassalador sobre 
a corrupção, que reflete na política e na economia. Enormes 
corporações foram desmontadas, com demissões em massa 
eprisões de executivos e políticos a eles interligados pelos ve-
lhos esquemas de corrupção. Foi, obviamente, a maior opera-
ção já realizada no Brasil no combate ao mau uso do dinheiro 
público. Mas seus desdobramentos afetam os investimentos e 
a produção. O preço é alto, mas com um legado inapagável.

Assim, a semana que passou foi apenas o prólogo da pró-
xima, dos próximos meses e quem sabe até de mais um ano 
perdido. O impeachment está na pauta do Congresso sem 
tempo para concluir. O jogo é bruto e chegou ao extremo. 
Envolve a Câmara, o Senado, o Planalto, o Judiciário e a 
produção, que permanecerá na paralisia que a engessou em 
2015. Agora vem a pergunta que todos querem fazer: Quem 
cai primeiro, a Dilma Rousseff ou o Eduardo Cunha.  

Se Dilma perder o mandato, quem será o salvador da pátria? 
Quem terá o poder mágico da recuperação da confiança, da hones-
tidade e da competência para salvar o Brasil dessa quadra política 
perversa e embaraçada numa engrenagem diabólica, onde o po-
der é o centro de tudo e o povo, a massa de manobra. O Congresso 
virou pandemônio e o Brasil se volta para o papel do Judiciário-
como guardião da lei e dos direitos sociais. Se nada der certo, só 
resta à população usar o seu poder: ir para as ruas defender o país.

N
esses 11 meses hou-
ve um esforço mui-
to sério de cuidar 
bem daquilo que é 

dos maranhenses. As milhares 
de famílias do Maranhão, tenham 
a convicção de que nosso esta-
do anda na direção correta para 
combater as desigualdades e cor-
rigir os problemas acumulados 
ao longo do tempo”, pontuou o 
governador do Maranhão, Flávio 
Dino, em entrevista que conce-
deu a pool de emissoras de rádio, 
na manhã desta sexta, 4.

Conduzido pelo radialista 
Marcus Saldanha, o programa 
realizou debate com participa-
ção de profissionais de nove rá-
dios da capital e mais dezenas 
de emissoras de municípios do 
interior do Estado.  A entrevis-
ta foi transmitida simultanea-
mente pelas rádios Cidade FM, 
Jovem Pan FM, Mais FM, Uni-
versidade FM, Bacanga FM, 92 
FM, São Luís AM, Capital AM e 
Educadora AM, além de sites de 
emissoras e redes sociais, que 
também transmitiram o deba-
te com o governador. Durante 
a entrevista, Flávio Dino enu-
merou algumas das principais 
realizações deste primeiro ano 
de governo e pôs em prática a 
comunicação democrática ao 
dialogar com os mais diversos 
segmentos sociais. Na ocasião, 
citou ainda algumas diretrizes 
norteadoras para o ano de 2016.

Justiça social

A desigualdade social foi o pri-
meiro tema a ser comentado pelo 
governador Flávio Dino, que citou 
como principal pilar de política 
pública o programa ‘Mais IDH’. 
A ação tem como foco elevar os 
números do desenvolvimento nos 
municípios maranhenses, com 
destaque para as 30 cidades de 
menores índices. Decorrentes 
desse plano estão em execu-
ção 23 iniciativas nas áreas de 
educação, saúde, saneamento, 
abastecimento, moradia, seto-
res de produção e segurança 
alimentar. “Esse programa é 
um grande acerto nosso, por 
concentrar importantes inicia-
tivas nas cidades mais pobres, 
que vai nos permitir comba-
ter as desigualdades”, afirmou 
Flávio Dino. A meta, disse o go-
vernador, é alcançar as melho-
res posições nos indicadores so-

A coletiva realizada ontem com o governador Flávio Dino teve a participação de profissionais 
de nove rádios da capital e mais dezenas de emissoras de municípios do interior do estado

O vereador Pedro Lucas Fer-
nandes (PTB) disse que não se-
ria responsável em aprovar, sem 
medir o impacto financeiro ou 
mesmo formatar tabela de cus-
tos, a implementação de ar-con-
dicionados para 50% da frota de 
São Luís. Ele e outros vereado-
res - que vetaram a emenda ao 
projeto que aprovou a licitação 
para o transporte coletivo - rejei-
taram a medida argumentando 
que ela poderá trazer mais dor de 
cabeça ao usuário do transpor-
te. O ideal, segundo ele, é con-
templar o benefício no edital, 
com planejamento adequado.

“É importante que esse custo 
não recaia sobre os usuários do 
transporte público. Não somos 
e nunca seremos contra qual-
quer conforto e benefício para 
a população de São Luís. O que 
queríamos saber e acabamos sem 

Emenda do ar-condicionado não 
definiu o custo de implantação

É importante que esse custo não recaia sobre 
os usuários do transporte público. Não somos 
e nunca seremos contra qualquer conforto e 
benefício para a população de São Luís
Pedro Lucas, vereador

resposta é de onde sairá o recur-
so para que a metade dos ôni-
bus possa ter ar-condicionado, 
já que na emenda apresentada 
não apontou impactos na tabela 
de custos”, comenta o vereador.

A licitação do transporte 
público foi discutida em ses-
são extraordinária na última 
quarta. Para o petebista, toda 
melhoria no serviço precisa se-
guir um planejamento, princi-
palmente orçamentário.

“Não há outra possibilidade 
de oferecer esse e outros benefí-
cios a quem utiliza o transporte 
público sem planejamento. Por 
isso, iremos lutar para que o edi-
tal contemple essa situação de 
forma consciente e consistente. 
O que não pode é a população 
ser sacrificada para que tenha 
e faça uso de seus direitos”, fi-
nalizou o vereador.

Dino é entrevistado 
por pool de rádios

ciais, a exemplo do ocorrido na 
transparência administrativa e 
no combate à corrupção.

Transparência 

Outro avanço pontuado na en-
trevista foi a posição de destaque 
alcançada pela atual gestão na 
área da transparência adminis-
trativa e no combate à corrupção 
neste primeiro ano de governo. 
O Maranhão saltou do último 
para o 1º lugar, segundo avalia-
ção da Controladoria Geral da 
União – CGU. Fruto dos resul-
tados das auditorias realizadas 
pela gestão, foram abertas 10 
ações na justiça para julgar os 
casos que supõem desvio de 
recursos públicos, originados 
de administrações anteriores.  
“Convivo bem com as diferen-
ças, mas devemos ter respeito 
aos dispositivos da Justiça. Quem 
cometeu algo errado, que pague, 
segundo a lei”, disse o governador.

“

Temos ações que vão 
da educação infantil 
à pós-graduação. 
Educação é o principal 
investimento para 
desenvolver o 
Maranhão

Flávio Dino, 
governador do 
Maranhão

Educação

O governador enumerou avan-
ços na Educação, que, em sua 
análise, evoluiu bastante em 
2015. Citou o reajuste conce-
dido aos professores; seletivo 
para mil novos profissionais; e 
o concurso para 1.500 vagas, que 
obteve mais de 100 mil inscri-
tos. O processo de eleição dos 
diretores de escolas foi posto à 
escolha da comunidade esco-
lar, com status de pioneirismo. 
“Abri mão de uma prerrogativa 
minha e dividi com os pais essa 
escolha, pois acredito que esco-
lherão bem”, disse Flávio Dino.

O processo licitatório para 
construção de 300 escolas; o pro-
grama Escola Digna; a execução 
do programa “Cidadão do Mun-
do”; a qualificação de professo-
res; ampliação da Uema; implan-
tação de núcleos de educação 
integral; implantação dos Ins-
titutos Estaduais de Educação, 
Ciência e Tecnologia do Mara-
nhão – Iemas; e concessão do 
Bolsa Escola (Mais Bolsa Famí-
lia), que destina R$ 46 por estu-
dante para compra de material e 
fardamento escolar; são outros 
pilares das realizações apresen-
tadas para o setor educacional .

“Temos ações que vão da edu-
cação infantil à pós-graduação. 
Educação é o principal investi-
mento para desenvolver o Ma-
ranhão”, reiterou. O governador 
assegurou, ainda, a manuten-
ção e o reforço da vigilância 
nas escolas e o destacamento 
de policiais para as unidades 

localizadas em áreas de maior 
incidência de violência.

Saúde

O combate aos focos da dengue 
também foi tratado durante a en-
trevista. Segundo o governador, 
o governo iniciará uma grande 
ação preventiva para conter o 
avanço do mosquito Aedes ae-
gypti, com uma força tarefa da 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) em parceria com as Secre-
tarias Municipais de Saúde dos 
217 municípios. A meta será di-
minuir a quantidade de casos no-
tificados no Estado por doenças 
decorrentes da picada do inseto.

Nesta segunda, 7, o governador 
adiantou que estará em Brasília 
para discutir o tema com a pre-
sidente Dilma Rousseff e demais 
chefes de estados e do Distrito Fe-
deral. Uma reunião com os pre-
feitos maranhenses e secretários 
de Saúde também será realizada 
para debater ações de controle 
ao vetor. “Esse é um trabalho gi-
gantesco que envolve a mobili-
zação das gestões e de toda a so-
ciedade”, enfatizou Flávio Dino.

O governador falou, ainda, 
sobre a reestruturação da rede 
estadual de saúde. “Em 60 dias 
teremos um quadro melhor nas 
unidades de atendimento em saú-
de”, afirmou o governador Flávio 
Dino, sobre a situação das Uni-
dades de Pronto atendimento - 
UPAs no Maranhão. Citou que 
recebeu um sistema de saúde 
inviável, cheio de dívidas e com 
diversos problemas jurídicos.

Durante a entrevista, Flávio Dino enumerou algumas das principais realizações deste primeiro ano de governo
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O presidente da Assembleia Legislativa, deputado Arnaldo Melo (PMDB), confirmou que assumirá o governo do estado de forma interina, por 26 dias. Ele substituirá 
a governadora Roseana Sarney, que renunciará antes do fim do mandato previsto para 31 de dezembro. O clima na base governista é de despedida da atual mandatária. 
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Com o tempo de 56s29, o nadador 
Felipe de França conquistou a me-
dalha de ouro dos 100m peito no 
Campeonato Mundial de piscina 
curta, em Doha. SUPERESPORTES 7

Brasileiro 
obtém ouro 
em Mundial 
de Nataçao 

Prefeitura de São Luís recebe 
prêmio por reciclagem de pneus

Papai Noel existe
Mais de 120 alunos da Unidade Integrada Governador José Murad, do Cohafuma, viveram um dia de Natal ante-
cipado. Eles receberam presentes diretamente das mãos do Papai Noel (foto). A ação faz parte da Campanha de 
Natal que os Correios realizam há 20 anos. Pela primeira vez, a escola foi inscrita na programação da estatal que 

seleciona cartas dirigidas ao "bom velhinho", que se tornou um dos muitos símbolos do Natal da atualidade.
URBANO

Arnaldo Melo será 
governador de 26 dias  

SEXTA-FEIRA, 5 DE DEZEMBRO DE 2014

A posse na Academia 
Brasileira de Letras

O poeta maranhense Ferreira Gullar 
(foto) toma posse, hoje, na Cadeira 37 
da Academia Brasileira de Letras (ABL). 
Gullar foi eleito no dia 9 de outubro 
para suceder Ivan Junqueira. IMPAR

Barrica no 
Arthur Azevedo 

Setenta artistas, entre músicos e baila-
rinos, participarão hoje e amanhã, no 
Teatro Arthur Azevedo, do espetácu-
lo Companhia  Barrica do Maranhão 
pra todo Mundo (foto). DIVIRTA-SE 5

Casa noturna apresenta
novo conceito de balada

DIVIRTA-SE 6

A Federação das Empresas de Transportes Rodoviários dos Estados do 
Ceará, Piauí e Maranhão (Cepimar) concedeu à Prefeitura de São Luís 
o Troféu Destaque Ambiental de 2014 pelo projeto de reciclagem de 

pneus. Em nome do prefeito Edivaldo Jr., o secretário de Obras e Serviços 
Públicos, Antônio Araújo, agradeceu a premiação (foto). GERAL 6

O Imparcial
apresenta 
projetos 

para 2015
 

Perante uma seleta plateia de 
clientes e representantes de 
agências de publicidade (foto), 
os diretores de O Imparcial apre-
sentaram ideias, produtos e pro-
jetos para o próximo ano. Uma 
marca permanece: a inovação. 

NEGÓCIOS 7 E GIRO 8

Concurso escolhe Corte 
Momesca da 3a idade 

SUCESSÃO DE ROSEANA 

Após 18 horas, projeto que altera 
LDO é aprovado pelo Congresso 

POLÍTICA 2

CGU abre processos contra 
empresas da Lava-Jato 

POLÍTICA 2

Sálvio Dino 
lança livro

O escritor Sálvio 
Dino (foto) lança 
hoje o livro Do 
Grajaú ao Cume 
da Intelectuali-
dade, que retra-
ta a vida e obra 
do jurista Antô-
nio Mourão Bogéa. 

DIVIRTA-SE 7

Gullar  imortal

DIVIRTA-SE 5
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São Luís, sábado,

5 de dezembro de 2014
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GERAL Editor: Samartony Martins

Email:  samartonymartins@gmail.com

DESENVOLVIMENTO

“Mais Produção” 
investe mais de 
R$ 62 mi no MA
Governador anunciou um investimento de mais de  R$ 62 milhões no fortalecimento de cadeias 
produtivas, com o objetivo de agregar valor aos produtos maranhenses, para gerar mais renda

F
ortalecer as cadeias pro-
dutivas e garantir geração 
de emprego e renda. Esse 
é o objetivo do Programa 

‘Mais Produção’, lançado ontem 
pelo governador Flávio Dino, que 
também anunciou um investi-
mento de R$ 62.146.244,74 no 
setor produtivo do estado. O 
‘Mais Produção’ é parte das es-
tratégias do Sistema Estadual de 
Produção e Abastecimento (Se-
pab), voltadas para o fortaleci-
mento da produção agropecu-
ária no estado.

 O programa define 10 cadeias 
produtivas prioritárias (feijão, ar-
roz, mandioca, carne e couro, ovi-
nocaprinocultura, leite, avicultura 
– caipira e industrial, piscicultura, 
hortifruticultura e mel) a serem 
trabalhadas com foco no abaste-
cimento do estado e na busca pela 
autossuficiência. Seu objetivo é 
promover o adensamento de cada 
cadeia e dos arranjos produtivos 
locais em diferentes escalas (pe-
quenos, médios e grandes), agre-
gando valor aos produtos mara-
nhenses, gerando mais riqueza, 
emprego e renda.

 “Nós acreditamos muito 
que esse é o caminho para que 
o nosso povo possa viver me-
lhor: uma alternativa de gera-
ção de emprego e renda através 
do desenvolvimento das nossas 
cadeias produtivas”, enfatizou 
o governador Flávio Dino, du-
rante o lançamento do Progra-
ma. “Organizamos aqui o nosso 
Sistema Estadual de Produção 
e Abastecimento em torno de 
10 cadeias produtivas priori-
tárias. Já temos investimentos 
programados em unidades de 
referência, que servirão de polos 
multiplicadores de boas práticas 
de assistência técnica, para que 
possamos gerar oportunidades 
de trabalho, melhorar a quanti-
dade e a qualidade de alimen-
tos disponíveis no nosso merca-
do, substituir importações e com 
isso garantir maior dinamismo 

O secretário da Agricultura 
Familiar, Adelmo Soares, infor-
mou que a vocação regional e a 
participação dos setores público, 
privado e sociedade civil, nor-
teiam as ações voltadas para o 
desenvolvimento do setor pro-
dutivo no estado. “A produção 
é um dos principais caminhos 
para o desenvolvimento do nos-

so estado”, explicou o secretário.
 “Esse programa lançado pelo 

governador Flávio Dino envolve 
várias secretarias do Estado. E 
nós, da indústria e comércio va-
mos articular novos mercados, 
indústrias, no sentido de melho-
rar a produção local, e, assim, 
contribuir para o crescimento 
do Maranhão, assim como fize-

mos em Coroatá, no segmento 
da avicultura”, reforçou o secre-
tário de Indústria e Comércio, 
Simplício Araújo. 

 A deputada Valéria Macedo, 
que representou a Assembleia Le-
gislativa no evento, destacou que a 
reunião das várias secretarias em 
torno de um objetivo comum vai 
potencializar as ações do gover-

no. “É uma grande iniciativa do 
governo do estado, por adensar 
as várias secretarias que envol-
vem a produção. Com a união de 
todas essas forças, é possível dar 
ao pequeno e ao médio produ-
tor a oportunidade de crescer no 
seu local, de produzir, exportar, 
e fortalecer a economia da cida-
de em que ele mora”, concluiu.

Governador ao lado de secretários e demais autoridades no lançamento do Programa ‘Mais Produção’

Nós acreditamos 
muito que esse é 
o caminho para 
que o nosso povo 
possa viver melhor: 
uma alternativa de 
geração de emprego 
e renda através do 
desenvolvimento 
das nossas cadeias 
produtivas

Flávio Dino, 
governador

econômico já a partir de 2016”, 
completou o governador.

 As 171 ações definidas para 
as cadeias produtivas serão exe-
cutadas pelas secretarias com-
ponentes do Sepab (Agricultura 
e Pecuária, Agricultura Familiar, 
Pesca e Aquicultura, Desenvol-
vimento Social, Indústria e Co-

Nesta primeira etapa, 5.322 
propriedades em 111 municípios 
serão beneficiadas com Unida-
des de Referência de Produção 
(URPs), assistência técnica e ex-
tensão rural (ATER), capacitação 
técnica e de gestão, aquisição de 
equipamentos, recuperação de 
estradas vicinais para escoamento 
da produção e diversas medidas 
aplicadas especificamente a cada 
cadeia, contemplando as etapas 
de produção, beneficiamento e 
processamento, agroindustriali-
zação, distribuição e comercia-

lização dos produtos.
 Para o secretário do Traba-

lho e Economia Solidária, Ju-
lião Amin, “o Programa ‘Mais 
Produção’ visa o investimento 
e o fortalecimento das cadeias 
produtivas do Maranhão e o fo-
mento a geração de emprego e 
renda, ponto fundamental para 
o desenvolvimento do estado. As 
ações cooperadas entre as se-
cretarias através do Sepab são 
fundamentais para suprir as ne-
cessidades de forma mais abran-
gente e eficaz”. 

 111 municípios 
serão beneficiados

mércio e Trabalho e da Economia 
Solidária) e foram apresentadas 
pelo secretário de Agricultura e 
Pecuária, Márcio Honaiser.

 “São seis secretarias traba-
lhando em conjunto, onde cada 
uma, dentro da sua caracterís-
tica e expertise, soma esforços 
para que o Maranhão aumente 

sua produção, principalmente 
nessas 10 cadeias que agora são 
priorizadas pelo Governo do Es-
tado. O ‘Mais Produção’ é um pro-
grama arrojado, que quer tornar 
o Maranhão um estado menos 
importador, onde a nossa pro-
dução e o nosso produtor são 
valorizados”, observou Honaiser.

Desenvolvimento para o estado 

 A Subcomissão de Portos e 
Vias Navegáveis da Câmara Fe-
deral, formada pelos deputados 
federais Edinho Bez (PMDB-SC), 
Juscelino Filho (PRP-MA), Mil-
ton Monti (PR-SP), Alexandre 
Valle (PRP-RJ), Leônidas Cristi-
no (PROS-CE), João Paulo Papa 
(PSDB-SP), Edinho Araujo - ex-
ministro dos Portos (PMDB-SP), 
José Reinaldo (PSB-MA) e João 
Castelo (PSDB-MA), acompa-
nhada do presidente da Agência 
Nacional de Transporte Aqua-
viário (Antaq), Mário Povia, vi-
sitou o Porto do Itaqui nesta 
sexta-feira. Também partici-
param do encontro o deputa-
do estadual Stenio Rezende e o 
vereador maranhense Antonio 
Marcos Silva.

 O grupo, recepcionado pelo 
presidente da Empresa Mara-
nhense de Administração Por-
tuária (Emap), Ted Lago, este-
ve na área primária do Porto 
com o objetivo de conhecer a 
situação atual, as perspectivas 
e as potencialidades do Com-
plexo Portuário do Itaqui. “En-
tendemos o nosso papel e nossa 
responsabilidade, como por-
to público, para o crescimento 
do Maranhão. Que a comissão, 
conhecendo de perto a nossa 
infraestrutura e os nossos re-
sultados, possa nos apoiar nos 
projetos estratégicos de amplia-
ção e desenvolvimento da ca-
deia produtiva do Maranhão e 
do Arco Norte”, afirmou Lago.

 Para o deputado federal Edi-
nho Araujo, o Porto do Itaqui é 
importante não só para o Mara-
nhão, mas para o Brasil. “A estra-
tégia é diminuir o custo Brasil, 
levando a produção nacional - 
grãos e minério - pelo porto mais 
próximo. E nesse aspecto o Ita-
qui tem o diferencial da profun-
didade, da localização geográfi-

ca e eu sei - dos nove meses em 
que fui ministro - do potencial 
de crescimento do porto”, disse.

O Brasil que dá certo

O diretor da Antaq, Mário 
Povia, destacou o trabalho que 
vem sendo feito neste ano. “Os 
números são pujantes sob to-
dos os aspectos. Os resultados 
econômicos estão muito bons, 
com redução de despesas e au-
mento de receita e isso nos dá 
tranquilidade em saber que a 
empresa está preparada para 
repor investimentos. Também 
na parte operacional os núme-
ros são impressionantes. Uma 
gestão boa, bons arrendatários, 
bons operadores portuários e 
uma infraestrutura excelente. 
É o Brasil que dá certo e a gente 
vê isso com muita felicidade”, 
afirmou o diretor-geral da An-
taq, Mário Povia.

Ao final do encontro com 
as autoridades, o deputado fe-
deral José Reinaldo Tavares, ex-
governador do Maranhão, falou 
sobre as impressões a respeito 
dos números apresentados pelo 
presidente da Emap. “O Porto 
do Itaqui está preparado para 
crescer e está a caminho de ser 
a grande alavanca para o desen-
volvimento do Maranhão”, disse.

O deputado Juscelino Filho, 
da bancada maranhense, ava-
liou positivamente o encontro: 
“Eu não poderia deixar de tra-
zer essa comissão ao porto do 
nosso estado para conhecer de 
perto, olhando os desafios que 
temos hoje e também o grande 
potencial de desenvolvimento 
que o Porto do Itaqui traz para o 
Maranhão. Acredito que vamos 
sair daqui com a disposição dos 
parlamentares em atual na defesa 
dos interesses do nosso estado”.

INVESTIMENTO

Comissão da Câmara 
Federal visita o Itaqui

Comitiva parlamentar conheceu as instalações do Porto do Itaqui

A proporção de maranhen-
ses que viviam em domicílios 
com renda per capita de até um 
quarto do salário mínimo caiu 
quase dez pontos percentuais, 
entre 2004 e 2014. Mesmo assim, 
o Maranhão é o estado onde 
mais se vive com um quarto 
do salário mínimo. O percen-
tual de 23,6% atingido no ano 
passado é quase 17 vezes maior 
que o de Santa Catarina, onde 
apenas 1,4% da população vive 
com essa renda, por exemplo.

Os dados fazem parte da Sín-
tese de Indicadores Sociais, di-
vulgada ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) com base em da-
dos da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad).

Em 2004, Santa Catarina ti-
nha uma proporção de 2,6% da 
população vivendo em domicí-
lios com renda per capita de até 
um quarto do salário mínimo. 
Dez anos depois, poucos esta-

dos alcançaram essa marca. São 
Paulo chegou a 2,2% em 2014, 
enquanto Mato Grosso do Sul e 
Distrito Federal atingiram 2,5%. 
No outro extremo dos indica-
dores, Maranhão (23,6%), Ala-
goas (21,5%), Acre (18%), Ceará 
(17,7%) e Piauí (17,4%) têm os 
maiores percentuais de popula-
ção vivendo com até um quarto 
do salário mínimo por pessoa.

Diferenças percentuais

Nos últimos dez anos, alguns 
estados apresentaram diferenças 
percentuais expressivas nessa 
estatística. Foi o caso de Rorai-
ma, que tinha 24,3% da popu-
lação nessa situação em 2004 
e passou a ter 8,1% em 2014 
– uma queda de 16,2 pontos 
percentuais. Paraíba e Alagoas 
também se destacaram na re-
dução da população que vive 
com renda abaixo de um quarto 
de salário mínimo per capita. 

RENDA PER CAPITA

Maranhenses vivem com 
um quarto do mínimo

"MAIS IDH"

Agricultores receberão incentivo
Com o Plano ‘Mais IDH’, o 

governo do Maranhão aproxima 
agentes de assistência e extensão 
rural das famílias de agriculto-
res, dando apoio ao trabalha-
dor e garantindo que o Índice 
de Desenvolvimento Humano 
no estado seja alavancado, es-
pecialmente nos 30 municípios 

mais carentes. 
Dentro dessas ações, asses-

sores e agrônomos da Secretaria 
de Agricultura Familiar (SAF) ini-
ciaram visita às famílias de agri-
cultores que receberão a primeira 
parcela do fomento para implan-
tação dos Sistemas Integrados 
de Tecnologia Social (Sistecs). Já 

foram visitados os municípios 
de Arame e Santa Filomena. O 
benefício contemplará 1,2 mil 
famílias. 

“As famílias maranhenses es-
tavam cansadas de tanta moro-
sidade e ausência de um governo 
que olhasse para elas. O Plano 
‘Mais IDH’, do governo Flávio 

Dino, é diferente desde sua es-
sência, colocando pessoas para 
lidar com pessoas, técnicos de 
extensão e mães e pais de família 
andando lado a lado. O sucesso 
depende dessa união”, explicou a 
coordenadora de Departamento 
de Educação no Campo da SAF, 
Ana Cleide. 
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China vai construir 110 
reatores nucleares até 2030

Leite adulterado com soda 
cáustica e água oxigenada

DIPLOMACIA

Mauricio Macri é 
recebido por Dilma 
Macri, presidente eleito da Argentina, é recebido por Dilma e, após reunião, disse que ela está 
tranquila e que o assunto de interesse entre os dois países são as eleições legislativa na Venezuela

D
epois de conversar por 
cerca de meia hora com 
a presidente Dilma 
Rousseff, o presidente 

eleito da Argentina, Mauricio 
Macri, afirmou, em entrevista 
à imprensa, que ela estava “muito 
tranquila” durante o encontro. 
A reunião com Macri foi o pri-
meiro compromisso oficial de 
Dilma com alguém de fora do 
governo desde que o presiden-
te da Câmara, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), decidiu aceitar o 
pedido de abertura de impea-
chment da presidente, na últi-
ma quarta-feira.

Segundo Macri, Dilma expli-
cou a situação política brasilei-
ra a ele e disse que continuará 
trabalhando enquanto durar o 
processo, inclusive em questões 
do Mercosul.“Depois de me ex-
plicar o que estava acontecendo 
com a situação política local, ela 
manifestou seu compromisso em 
trabalhar ativamente em reto-
mar uma agenda do Mercosul. 
Ficou claro que são processos 
paralelos. Para mim está claro 
que, se o Brasil vai melhor, a Ar-
gentina vai melhor e vice-versa, 
por isso temos que trabalhar em 
conjunto 24 horas por dia, acon-
teça o que acontecer. O que está 
em jogo é criar melhores opor-
tunidades para os brasileiros e 
os argentinos”, disse o presiden-
te eleito, após ser recebido por 
Dilma no Palácio do Planalto.

Macri disse ainda que a ten-
são política interna no Brasil não 
diz respeito à Argentina e que 
confia na trajetória democrática 
do país. “É um tema que não nos 
diz respeito, é assunto do Bra-
sil, mas confio plenamente nas 
instituições do Brasil. É um país 
forte, sólido, que demonstrou ao 
longo das últimas décadas uma 
consolidação sistemática de seu 
sistema democrático.”

Não sinto que tenhamos posições 
tão distintas. Ambos países, ambos 
dirigentes, ambas equipes de governo 
têm um compromisso irrefutável com a 
democracia, com a defesa dos direitos 
humanos e da liberdade. Vamos 
acompanhar o que vai acontecer dia 
6, porque há uma enorme tensão 
na Venezuela. Esperamos que a 
democracia vença

Mauricio Macri, presidente eleito da Argentina

Venezuela

O presidente eleito da Argenti-
na disse que ele e Dilma estão 
preocupados com as eleições le-

gislativas na Venezuela, marca-
das para amanhã, e com a defe-
sa da democracia e dos direitos 
humanos.

Eleito no último dia 22 após 

derrotar o candidato da presi-
denta Cristina Kirchner, Macri 
anunciou que irá pedir a aplica-
ção da chamada “cláusula demo-
crática” do Mercosul para pedir 
a exclusão da Venezuela do blo-
co. Dilma já se manifestou con-
trária à proposta e disse que a 
aplicação da cláusula precisa de 
fatos, não pode ser usada base-
ada em hipóteses.

“Não sinto que tenhamos 
posições tão distintas. Ambos 
países, ambos dirigentes, am-
bas equipes de governo têm um 
compromisso irrefutável com a 
democracia, com a defesa dos 
direitos humanos e da liberda-
de. Vamos acompanhar o que 
vai acontecer dia 6, porque há 
uma enorme tensão na Venezue-
la. Esperamos que a democracia 
vença”, afirmou. “Há uma pre-
ocupação, que, claro, cada um 
expressa com seu estilo e sua 
maneira, mas, no fundo, com-
partilhamos os mesmos valores, 
isso não se discute”, acrescentou.

Reunião com Mauricio Macri foi o primeiro compromisso internacional de Dilma após a abertura de impeachment

Macri vai tomar posse na 
próxima quinta-feira  e Dilma 
vai acompanhar a cerimônia 
em Buenos Aires. No mesmo 

dia, os dois presidentes farão 
uma reunião bilateral em que 
voltarão a discutir a situação 
venezuelana, já diante dos re-

sultados eleitorais de domingo. 
Segundo o presidente eleito, 
os dois governos vão come-
çar a negociar uma visita de 

Estado de Dilma à Argentina, 
com a participação de minis-
tros e de uma delegação de 
empresários.

Macri tomará posse na próxima quarta-feira

O inquérito sobre o tiroteio 
que resultou na morte de 14 
pessoas em San Bernardino, 
na Califórnia (EUA), nesta se-
mana, foi requalificado como 
“ato terrorista”, declarou ontem 
o FBI, a polícia federal norte-
americana.

“Estamos, a partir de ago-
ra, investigando estes aconte-

FBI

Tiroteio nos EUA foi  “ato terrorista” 

Aumenta número de mortos em ataque a discoteca no Cairo

O número de mortos no ataque com coquetéis molotov a uma discoteca no bairro de Aguza, 
no oeste da cidade do Cairo, aumentou para 16, de acordo com uma autoridade local. O primei-
ro balanço do incidente indicava 12 mortos.

O representante de Aguza, Ahmed Abdelrahim, assegurou que se tratou de “um evento crimi-
noso”, provavelmente devido a uma disputa, e não a um ato terrorista.Em declarações à televi-
são estatal egípcia, Abdelrahim explicou que entre os mortos há empregados do estabelecimento.

As primeiras informações são de que três pessoas que estavam em uma moto lançaram os 
coquetéis molotov contra o edifício, provocando um incêndio, e depois fugiram do local.As for-
ças de segurança inspecionaram a área a fim de deter os autores do ataque, enquanto os agentes 
de proteção civil apagaram o fogo.

A segurança agravou-se no Egito após a revolução de 2011 (Primavera Árabe), com aumento 
da criminalidade e de atentados terroristas, mas são raros os ataques a casas noturnas.Um re-
presentante da área de segurança adiantou que o ataque pode ter sido provocado por uma dis-
puta entre os funcionários do clube e um grupo de adolescentes.

cimentos horríveis na hipóte-
se de um ato terrorista. Temos 
provas que mostram que [os 
autores] fizeram uma minu-
ciosa preparação”, disse Da-
vid Bowdich, responsável do 
FBI em Los Angeles.

Em paralelo, a Aamaq, uma 
agência de notícias próxima do 
grupo extremista Estado Islâ-

mico, informou hoje que os au-
tores do massacre eram “parti-
dários” de um grupo jihadista. 
“Dois simpatizantes do Estado 
Islâmico atacaram o centro, em 
San Bernardino, na Califórnia, 
abrindo fogo no interior do local 
e matando 14 pessoas e ferin-
do mais 17 antes de se porem 
em fuga”, informou a agência.

Os dois atiradores, um casal 
de muçulmanos, Syed Rizwan 
Farook e Tashfeen Malik, foram 
mortos pela polícia. Diversos 
meios de comunicação norte-
americanos informaram que a 
mulher teria jurado obediên-
cia no Facebook a Abu Bakr al-
Baghdadi, o autoproclamado 
chefe do Estado Islâmico.

...Temos provas que 
mostram que [os 
autores] fizeram 
uma minuciosa 
preparação

David Bowdich, 
responsável do FBI 
em Los Angeles

A China vai ter, em 2030, 110 
reatores nucleares em funcio-
namento, tornando-se um dos 
maiores utilizadores no mundo 
desse tipo de energia, anunciou 
a maior construtora de centrais 
nucleares do país, citada pela 
imprensa estatal.

No total, os reatores ope-
racionais e em construção na 
China atingirão, em 2020, uma 
capacidade de geração elétri-
ca de 88 gigawatts, de acordo 
com a meta estabelecida no 13º 
Plano Quinquenal (2016-2020), 
anunciado em outubro.

Segundo o documento, 
que guiará a política chinesa 
até 2020, a China investirá 500 
bilhões de yuan (a moeda do 
país) na construção de seis a 
oito reatores anualmente, ao 
longo dos próximos cinco anos. 
O jornal oficial China Daily in-
forma que a expansão desse tipo 
de infraestrutura será feita com 
tecnologia doméstica.

Em outubro passado, a Chi-
na concordou com uma parti-
cipação de um terço na central 
nuclear, a ser construída pela 
empresa francesa EDF em Hink-
ley Point C, no Sudoeste da In-
glaterra. O acordo foi concluí-
do horas antes de o presidente 
chinês, Xi Jinping, iniciar visita 
de quatro dias ao Reino Unido. 
Segundo fontes ocidentais, a 

500

de yuan (a moeda 
do país) será o 

investimento na 
construção de seis a 

oito reatores na China

BILHÕES

China investiu US$ 89 bilhões 
em energia limpa em 2014, o 
maior valor entre as nações em 
desenvolvimento.

“A China está a enveredar 
pelo caminho das energias lim-
pas para reduzir as suas emis-
sões de carbono, com a energia 
nuclear a ser uma das principais 
beneficiárias”, acrescentou o 
China Daily. Estima-se que o 
país tenha liberado entre nove 
e dez bilhões de toneladas de 
CO2 (dióxido de carbono) em 
2013, quase o dobro dos Es-
tados Unidos e cerca de duas 
vezes e meia A mais do que a 
União Europeia.

Soda cáustica, água oxige-
nada, salmonela e até bactéria 
que causa meningite foram al-
guns dos elementos encontra-
dos em amostras de leite e de-
rivados na perícia prévia que a 
Polícia Federal (PF) fez em Per-
nambuco, dentro da Operação 
Longa Vida, deflagrada ontem. 
Quatro indústrias de laticínios 
localizadas no estado são inves-
tigadas. A PF cumpriu manda-
dos de busca e apreensão nas 
empresas e mais de 30 man-
dados de condução coercitiva 
para reunir mais informações 
sobre as suspeitas.

Segundo a delegada fede-
ral Carla Patrícia, a investiga-
ção começou em março a partir 
de uma notícia-crime do Mi-
nistério da Agricultura que de-
nunciava a adulteração de leite 
para comercialização. Além, da 
notícia-crime, havia cerca de 
20 queixas de consumidores na 
ouvidoria do ministério. Des-
de então, foram feitas diligên-
cias para identificar em qual elo 
da cadeia produtiva ocorria a 
adulteração. As amostras que 
continham substâncias impró-
prias eram as de produtos dis-
poníveis em supermercados.

A delegada informou que a 
polícia esteve hoje nas  indús-
trias investigadas para tentar 
descobrir o motivo da adul-
teração. Segundo a delegada, 

existem duas formas de tirar 
proveito econômico do leite 
adulterado. “Em uma delas, 
acrescenta-se água, o que faz 
com que o leite perca valor nu-
tricional. Esse tipo de adulte-
ração está previsto no Código 
Penal. A outra forma é quando 
o leite está estragado e há um 
processo químico para evitar 
a percepção desse processo. 
Aí, para obter o efeito de ‘lei-
te bom’, coloca-se soda cáus-
tica, água oxigenada e várias 
outras substâncias”, explicou 
Carla Patrícia.

Os produtos apreendidos 
hoje nas indústrias investiga-
das passarão por análises para 
verificar, com precisão, quais 
substâncias foram usadas na 
adulteração do leite. De acordo 
com a delegada, por determi-
nação judicial, os nomes das 
empresas não serão divulgados 
até a conclusão dos trabalhos.

A Operação Longa Vida 
também investiga a suspeita 
de conivência de servidores 
do Ministério da Agricultura 
no processo de adulteração do 
leite. A Polícia Federal verifica 
se houve omissão na fiscaliza-
ção dos itens que foram libe-
rados para comercialização. 
A assessoria de imprensa do 
ministério informou que está 
avaliando a situação e deve se 
posicionar em breve.

Quatro indústrias de laticínios de Pernambuco são investigadas
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NEGÓCIOS
AMASP

TOCANTINS

CONCURSOS
INSS 2015

MÉDICO

 CEARÁ

A 20ª edição da maior premiação do setor supermercadista maranhense realizou a entrega da 
premiação às empresas destaques em 2015. O evento integra uma série de ações da Amasp

No estado do Tocantins, a 
Câmara de Babaçulândia pu-
blicou o edital nº 001/2015 
para a realização de concur-
so público. O concurso, que 
será executado pela empresa 
Lex Consultoria, Assessoria e 
Projetos Ltda – ME, oferece 
quatro vagas para cargos de 
níveis fundamental e médio. 
A remuneração pode chegar a 
R$ 1.500, por jornada de tra-
balho de até 40 horas por se-
mana. A inscrição deverá ser 
feita, exclusivamente, no site 
www.lexconsultoria.net.br, a 
partir do dia 7 de dezembro 

de 2015, até as 23h59 do dia 
29 de dezembro de 2015. 

As provas escritas objeti-
vas serão realizadas na data 
provável de 24 de janeiro de 
2016, com início às 8h e tér-
mino às 12h, (horário local), 
na Escola Estadual Henrique 
Figueiredo de Brito, situada 
na Avenida Santos Dumont, 
929 - Centro, Babaçulândia - 
TO. A partir das 21 horas do 
dia 27 de janeiro de 2015, será 
divulgado o gabarito da pro-
va escrita no mural do prédio 
da Câmara e através do site 
www.lexconsultoria.net.br.

20 anos do Troféu 
Carrinho de Ouro Está confirmada a esco-

lha do Cebraspe/Cespe/UnB 
para ser a banca responsável 
pelo concurso 2015/2016 do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social - INSS, um dos mais 
esperados do ano. Está au-
torizado o preenchimento 
de 800 vagas para o cargo 
de Técnico do Seguro Social 
(nível médio) e de 150 para 
Analista do Seguro Social 
(nível superior em Serviço 
Social).

O regulamento do con-
curso está previsto para ser 
publicado até o dia 29 de de-
zembro de 2015, porém, a 
expectativa é de que o Ce-
braspe o divulgue dias antes. 
A banca foi conhecida com 
bastante antecedência, por 
meio da divulgação de um 
boletim interno do INSS. As 

outras duas propostas rece-
bidas pelo órgão foram das 
Fundações Getúlio Vargas 
(FGV) e Carlos Chagas (FCC). 
A dispensa de licitação está 
no Diário Oficial da União 
de 04 de dezembro de 2015.

A carreira de Técnico do 
Seguro Social proporcio-
na uma remuneração ini-
cial mensal em torno de R$ 
4.886,87, enquanto que a de 
Analista poderá ter subsídio 
inicial de até R$ 7.496,10. O 
ideal para todos os candida-
tos neste momento é prio-
rizar os estudos, com base 
no conteúdo estabelecido 
no edital anterior, princi-
palmente os concorrentes 
ao cargo de Técnico do Se-
guro Social, cuja disponibi-
lidade de materiais de estu-
do é maior.

A tradicional premiação 
concedida pela Amasp 
completou 20 anos de 
existência e já foram 
premiadas diversas empresas 
do setor supermercadista. 
Cada ano, o carrinho de 
ouro se consolida e mostra 
a força do supermercadista 
maranhense e o seu papel 
fundamental para a 
economia local

João Sampaio Magalhães, 

presidente da Amasp

Premiados do ano de 2015

As empresas premiadas este ano foram: Grupo Mateus, Ocrim, 
M. Dias Branco, Hoyer Distribuidora, Marewer Representações, 
Piracanjuba, Mais FM e a entidade parceira Amda. Além do 
Carrinho de Ouro, a Amasp realizou na sexta-feira, dia 27 de 
dezembro, a 3ª Mostra de Produtos e Serviços e Workshop de 
Negócios em Supermercados, no Centro de Convenções Pedro 
Neiva de Santana – Sebrae-MA. A mostra reuniu cerca de 50 
expositores que durante todo dia demonstraram produtos e 
serviços para os quase 4 mil pessoas que visitaram o local. 
Durante a mostra, houve a realização de um Workshop com 
várias palestras nos mais diversos temas, todos de interesse do 
setor supermercadista. Ainda houve uma rodada de negócios, 
realizada pela Seinc por meio do Programa Maranhão Mais 
Produtivo. Para encerrar as comemorações pelo Dia Nacional do 
Supermercado, a Amasp realizou no último domingo, um almoço 
de confraternização entre supermercadistas, fornecedores e 
patrocinadores dos eventos realizados pela entidade. O evento 
aconteceu no Terrasse 77.

Este ano, a premiação apresentou uma novidade, que foi a entrega do Carrinho de Ouro para a parceira Amda 

Cespe confirma edital 
para o mês de dezembro

Lançado edital nº 021/2015 
de concurso público da Prefei-
tura de Leopoldina, em Minas 
Gerais, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, prevê a 
contratação de três Médicos 
para atender ao Programa Es-
tratégia de Saúde da Família 
ESF I Quinta Residência jun-
to a Secretaria Municipal de 
Saúde. A remuneração é de R$ 
1.658,20 mais R$ 1.658,20 (Adi-
cional de extensão de jornada) 
e R$ 4.110,68 (gratificação por 
dedicação ao PSF).

As inscrições serão efetua-
das do dia 7 a 18 de dezembro 
de 2015, no horário das 7h às 
16h (segunda a sexta-feira), na 
Secretaria Municipal de Saú-
de, localizada na Avenida Ge-

túlio Vargas, 61, Centro, Leo-
poldina/MG.

O resultado do processo 
seletivo simplificado será di-
vulgado no site do município 
www.leopoldina.mg.gov.br, pu-
blicado no Diário Oficial do 
Município – Jornal Equipe, 
além de ser afixado nos qua-
dros de avisos da Prefeitura 
de Leopoldina.

A validade do processo se-
letivo será de seis meses, con-
tados da data de publicação 
do resultado, prorrogado por 
igual período de acordo com 
o interesse da administração. 
Edital disponível no Diário Ofi-
cial dos Municípios Mineiros, 
do dia 4 de dezembro de 2015, 
a partir da pág. 44.

Prefeitura de Leopoldina 
divulga edital de seletivo

Concurso público de
Barbalha oferece 143 vagas

A Prefeitura de Barbalha, 
no interior do Ceará, divul-
gou edital de concurso público 
para contratação de 143 ser-
vidores. Há vagas para candi-
datos de níveis fundamental 
e superior, e o salário varia de 
R$ 788 a R$ 2 mil, para servi-
ços de até 40 horas semanais.

As inscrições devem ser 
feitas até 11 de dezembro, 
das 8h ao meio-dia, na sede 
da Prefeitura de Barbalha, na 
Rua Madre Ilduara Kaildy, 170, 
Alto da Alegria. Ou pela inter-
net, no site da Universidade 
Patativa do Assaré, organiza-

dora do concurso.
A taxa de inscrição é de R$ 

60 para candidatos de nível 
fundamental e R$ 160 para os 
de nível superior. A seleção 
dos candidatos será feita por 
prova objetiva e análise cur-
ricular. A prova ocorrerá em 
17 de janeiro, em local a ser 
definido. O candidato será in-
formado sobre o local da pro-
va objetiva após o período de 
inscrição. O gabarito será di-
vulgado em até 24 horas após 
o exame. O concurso tem va-
lidade de 24 meses podendo 
ser prorrogada.

Concurso Câmara do
município de Babaçulândia 

A 
maior premiação do 
setor supermercadis-
ta maranhense, o Tro-
féu Carrinho de Ouro, 

comemorou sua 20ª edição no 
último sábado. O jantar reali-
zado para entrega da premia-
ção às empresas destaques em 
2015 integra uma série de ações 
da Associação Maranhense de 
Supermercados (Amasp) para 
comemorar o Dia Nacional do 
Supermercado, comemorado 
dia 12 de novembro.

De acordo com o presidente 
da Amasp, João Sampaio Maga-
lhães, o Troféu Carrinho de Ouro 
é um justo reconhecimento de 
todo o mercado às empresas em 
destaque. “A tradicional premia-
ção concedida pela Amasp com-
pletou 20 anos de existência e já 
foram premiadas diversas em-
presas do setor supermercadis-
ta. Cada ano, o carrinho de ouro 
se consolida e mostra a força do 
supermercadista maranhense e 
o seu papel fundamental para a 
economia local”, disse João.

Novidade

Este ano, a premiação apresen-
tou uma novidade, que foi a en-
trega do Carrinho de Ouro para 
a entidade parceira. A agraciada 
deste ano foi a Associação Mara-
nhense de Distribuidores e Ataca-
distas – Amda. Segundo Rodrigo 
Vieira, receber a premiação foi 
uma honra muito grande para 
a entidade, que tem na Amasp 
uma parceira e um referencial 
de associação que tem represen-
tatividade no estado.

“A Amasp é uma parceira 
nossa e somos muitos gratos 
por estarmos juntos realizando 
ações e trabalhando em con-
junto na busca por melhorias 
para o varejo local”, afirmou 
Rodrigo. Um dos maiores ga-
nhadores de troféus Carrinho 
de Ouro, o Grupo Mateus mais 
uma vez recebeu a premiação. 
O presidente do Grupo Mateus, 
Ilson Mateus falou sobre o reco-
nhecimento ao trabalho que é 
desenvolvido pela sua equipe. 
“Temos uma equipe que traba-
lha diuturnamente para fazer 
o melhor e dar o seu melhor, 
para que as nossas lojas este-
jam sempre oferecendo o me-
lhor para os nossos clientes”, 
comemorou.

Entre os fornecedores que 
se destacaram em 2015, a Ma-
rewer, que entre outras marcas 

representa a Frimesa no Mara-
nhão também levou pra casa 
o troféu. “Pra nós é motivo de 
imenso prestigio receber o “Car-
rinho de Ouro”, pois demonstra 
que o trabalho sério que realiza-
mos juntos aos nossos clientes, 
os supermercadistas, tem sido 
feito da forma correta e tem nos 
gerado frutos, que vão além da 
parceria, recebemos a conside-
ração dos nossos amigos”, frisou 
José Ewerton – Diretor Marewer 
Representações.

Comenda

A Amasp também entregou ao 
Secretário de Indústria e Comér-
cio - Simplício Araújo, a comen-
da Manoel Alves Ferreira, maior 
honraria do setor supermerca-
dista maranhense. A comenda 
reconhece o trabalho desenvol-
vido pelo secretário Simplício, 
no sentido de trazer incentivos 
e fortalecimento do setor da in-
dústria e do comércio no estado.

“Estou muito agradecido pelo 

reconhecimento, a Amasp tem 
sido uma grande parceira nessa 
caminhada. Neste um ano já co-
locamos o Conselho Empresarial 
para funcionar, estamos atuan-
do fortemente com o Maranhão 
Mais Produtivo para incentivar 
a compra local e temos o dever 
com a classe supermercadista 
de tornar, o nosso estado uma 
terra fértil para o crescimento 
deste setor tão importante para 
a economia do país”, ressaltou 
Simplício Araújo.

Em queda pelo quarto dia 
seguido, a moeda norte-ame-
ricana fechou no menor nível 
em dez dias. O dólar comercial 
encerrou ontem vendido a R$ 
3,739, com recuo de R$ 0,001 
(-0,26%). A cotação está no me-
nor nível desde 24 de novembro 
(R$ 3,704). Com isso, o dólar fe-
chou a primeira semana de de-
zembro com queda de 2,21%. 
Em 2015, no entanto, a divisa 
acumula alta de 40,6%.

O dólar oscilou no segundo 
dia de negociações após a apro-
vação da meta fiscal de 2015 e 
a abertura do pedido de impe-
achment da presidenta Dilma 

Rousseff. A moeda abriu a ses-
são em alta. Na máxima do dia, 
por volta das 10h50, chegou a 
ser vendida acima de R$ 3,78. A 
cotação, no entanto, caiu a par-
tir do início da tarde. Na míni-
ma do dia, por volta das 13h30, 
o dólar foi vendido a R$ 3,725.

Na Bolsa de Valores de São Pau-
lo, o dia foi de perdas, revertendo 
em parte a forte alta de quinta-fei-
ra (3). O Ibovespa, índice da Bol-
sa de São Paulo, caiu 2,23%, para 
45.360,76 pontos. As ações prefe-
renciais da Petrobras, as mais ne-
gociadas, caíram 5,76%. As ações 
preferenciais da mineradora Vale 
recuaram 2,73%.

As montadoras de veículos ins-
taladas no país conseguiram uma 
pequena recuperação nas ven-
das de 1,6% durante o mês pas-
sado, com o escoamento de 195,2 
mil unidades. No acumulado do 
ano, no entanto, há uma queda 
de 25% e, sobre o mesmo perío-
do de 2014, um recuo de 33,8%.

Para o presidente da Associação 
Nacional dos Fabricantes de Veícu-
los Automotores, Luiz Moan, a re-
tomada do mercado só deve ocor-
rer no quarto semestre de 2016. “O 
mais importante é que as vendas 
diárias estão de acordo com nos-
sas previsões de estabilidade em 
relação às vendas do terceiro tri-

MOEDA INDÚSTRIA

Dólar cai pelo quarto dia 
seguido e fecha com 2,2%

Montadoras recuperam 1,6% 
do mercado e vendem mais 

mestre”, disse. O presidente disse 
acreditar que nos próximos meses 
a comercialização ficará estável. “A 
melhor maneira de voltar a crescer 
é parar de cair”, concluiu Moan.

195,2 

mil unidades vendidas no 
mês de novembro
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URBANO
OBRAS NA CIDADE OPERÁRIA

A população da Cidade Operária será beneficiada 
com uma nova intervenção que aprimorará a 

mobilidade urbana na região. Ontem, o prefeito 
Edivaldo acompanhou o início da construção de uma 

ponte de concreto armado que vai permitir uma nova 
interligação do bairro à MA-201 (Estrada de Ribamar), 

à altura da Maiobinha.

URBANO 2

ALERTA

MA registra 7.237 
casos de dengue
Secretaria de Atenção Primária e Vigilância em Saúde do estado divulgou  os dados mais 
específicos da proliferação dos casos de  zika vírus, dengue e chincungunya no Maranhão 

O
s casos de zika vírus, 
dengue e chincungunya 
têm crescido gradativa-
mente no estado do Ma-

ranhão. Dados da Secretaria de 
Estado de Saúde do Maranhão 
(SES) informam que, no Mara-
nhão, de janeiro a novembro de 
2015, foram registrados 7.237 ca-
sos de dengue, com 10 óbitos por 
complicação da doença, nas ci-
dades de Itapecuru-Mirim, Bar-
ra do Corda, Imperatriz, Rapo-
sa, Miranda do Norte, São Luís, 
Vitória do Mearim e Serrano do 
Maranhão.

O secretário-adjunto de Aten-
ção Primária e Vigilância em Saú-
de do estado, Arnaldo Garcia, es-
clarece dados mais específicos da 
proliferação dessas doenças no 
Maranhão. “O Maranhão, hoje, 
tem 106,6 casos para cada 100 
mil habitantes. Então, a Orga-
nização Mundial da Saúde con-
sidera a linha de corte acima de 
300, ou seja, aqueles estados que 
apresentam casos acima de 300 
para cada 100 mil habitantes, é 
considerado pouco”.

Nos casos de dengue rela-
cionados ao Maranhão, 25% se 
concentram só no município de 
São Luís. Houve um aumento em 
torno de 98% dos casos em rela-
ção a 2014. Segundo a secretaria, 

as cidades com maior incidên-
cia de dengue foram: Campestre 
do Maranhão, Presidente Médi-
ci, Bequimão, Senador Alexandre 
Costa, Turilândia, Barra do Cor-
da, Nova Olinda do Maranhão, 
Paraibano, Peri-Mirim, Pinheiro, 
Buriti Bravo e Buriticupu. Em to-
dos esses municípios, houve alta 
incidência, de mais de 300 casos 
por 100.000 habitantes.

 Já em relação ao Zika Vírus, no 
estado foram registrados, extra-
oficialmente, 2.887 casos da do-
ença, porém, confirmados com 
a sorologia foram somente seis, 
atendendo recomendação do 
Ministério da Saúde. Um óbito 

foi registrado. Os municípios que 
registraram casos de zika foram 
São Luís e Gonçalves Dias. Com 
relação à chicungunya, só neste 
ano, ocorreram 26 casos, todos na 
capital. Não houve óbito.

“Conseguir se adaptar e se 
adequar ao ambiente domici-
liar é quase que uma tarefa im-
possível. O que se propõe a fazer é 
estabelecer um controle do nível 
de infestação aceitável nos domi-
cílios. A gente observa esse dado 
por região de saúde, que no ano 
de 2015 apresentaram um coe-
ficiente de incidência acima da 
média no nosso estado que foi de 
6,6% para 100 mil. Podemos obser-

var em Barra do Corda  e Pinheiro 
240,8 para cada 100 mil habitan-
tes. Em terceiro lugar a região de 
São Luís, envolvendo São Jose de 
Ribamar, Paço do Lumiar, Raposa 
e Alcântara, com 164,1 para cada 
100 mil habitantes. Em quarto lu-
gar tem Imperatriz, com 135,7. A 
seguir tem Presidente Dutra, com 
106,6 para cada 100 mil, seguido 
de São João dos Patos, com 105,4 
também para cada 100 mil, e a 
região de Açailândia com 100,1.

Existe uma metodologia do 
Ministério da Saúde em parceria 
com os municípios que são os le-
vantamentos rápidos de infesta-
ção (Lira). Esse levantamento vai 
gerar uma amostra em residên-
cia e dará o resultado de quan-
titativo de imóveis infestados.  
O ministério preconiza menos 
de 1% de infestação, menos de 
uma casa infestada para cada 
100 pesquisadas, sendo uma in-
festação considerada satisfató-
ria. Quando essa infestação está 
de 1 a 3 pontos infestados, já é 
considerado sinal de alerta. Já 
quando encontra-se um nível 
mais elevado, chamado nível de 
risco (acima de 3,9 %), de cada 
100 casas visitadas e mais de seis 
casos encontrados, requer um 
cuidado redobrado no que se 
refere ao programa de controle.

O Maranhão, hoje, tem 106,6 casos 
para cada 100 mil habitantes. Então, a 
Organização Mundial da Saúde considera 
a linha de corte acima de 300, ou seja, 
aqueles estados que apresentam casos 
acima de 300 para cada 100 mil habitantes, 
é considerado pouco

Arnaldo Garcia, 
secretário-adjunto de Atenção 
Primária e Vigilância em Saúde do estado

Levantamentos de infestação rápida
No município de Vargem 

Grande, foram realizadas três 
Liras (levantamentos de infesta-
ção rápida), em janeiro de 2015, 
onde começa o período chuvoso. 
Quanto aos casos de chincun-
gunya, no Maranhão, em 2014, 
houve um único caso. Nesse, 
não ocorreu transmissão den-
tro do Maranhão. A doença veio 

trazida do Haiti por imigrante. 
Em 2015, foram constatados 26 
casos com nove confirmados 
laboratorialmente. Essa con-
firmação laboratorial foi feita 
no laboratório de referência no 
estado do Ceará.

Em São Luís, os bairros onde 
se concentra o maior número 
de casos e de notificação são: 

Recanto dos Vinhais, onde se 
concentra cinco casos notifica-
dos; Coroadinho, com três; no 
Renascença,  Jordoa, Forquilha, 
Cohafuma e Bequimao, todos 
com um caso.

Com relação ao zika vírus, 
a dificuldade é maior, pois não 
há ainda um protocolo de exa-
me sorológico, o que dificulta 

mais ainda o tratamento. Até 
hoje, foram seis casos confir-
mados de isolamento viral no 
Maranhão, cinco em São Luís 
com um óbito, e um na cidade 
de Gonçalves Dias, a 426km de 
São Luís. Já os casos suspeitos 
em São Luís foram notificados 
até novembro de 2015 com 2.887 
prováveis casos.

MOBILIDADE URBANA

 Saiba como irá funcionar o 
Bilhete Único em São Luís

RODRIGO SANTOS 
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

A Prefeitura de São Luís lan-
çou, na manhã da última quinta-
feira, o Bilhete Único, que irá faci-
litar o percurso do passageiro no 
transporte público com apenas 
uma passagem descontada no 
cartão de transporte com direito 
de ir e vir no prazo estipulado. 

O Sistema de Bilhete Único 
funciona com o uso de tecno-
logia que realiza o cruzamento 
das informações do Cartão de 
Transporte do usuário, permi-
tindo assim o armazenamento 

de dados que possibilitam a in-
tegração temporal por até 90 mi-
nutos para as linhas integradas 
urbanas (troncais - são as que 
saem dos bairros em direção ao 
Centro - e circulares - as linhas 
que circulam apenas dentro de 
uma região). O monitoramento 
será contabilizado através do GPS 
instalado em todos os ônibus.

Com o projeto lançado e pre-
visto para ser ativado no próxi-
mo dia 14, têm surgido muitas 
dúvidas a milhares de passagei-
ros. Nossa reportagem pesquisou 
mais sobre o projeto e esclare-
ce as dúvidas mais frequentes.

Dúvidas mais frequentes
Quem já tem cartão de trans-
porte precisará trocar? E quem 
não tem o cartão, como fazer 
para obter?

Não. Os cartões que já são 
utilizados pelos passageiros de 
transporte coletivo não preci-
sarão ser trocados. Os mesmos 
garantirão o benefício do Bilhete 
Único, apenas com a realização 
da recarga.

Qualquer pessoa pode tirar 
o cartão. Se for estudante, bas-
ta procurar a Central Estudantil 
(CES). Se for de Vale-Transporte, a 
pessoa pode procurar o Sindicato 
das Empresas de Transportes de 
Passageiros de São Luís (SET) e 
adquirir o cartão pagando uma 
taxa e recarregando para ter di-
reito ao Bilhete Único.

Se o passageiro não quiser ti-
rar um cartão de transporte e 
optar em pagar em dinheiro, 
vai poder passar pela catraca?

Sim. Qualquer pessoa que 
optar em pagar com dinheiro terá 
direito a passar pela catraca e in-
tegrar aos terminais, porém, sem 
direito ao Bilhete Único, ou seja, 
não poderá descer e pegar um 
outro coletivo utilizando apenas 
uma passagem.

Por quanto tempo posso utili-
zar vários ônibus com a mes-
ma passagem?

A prefeitura esclareceu que 
o Bilhete Único dará direito ao 
passageiro utilizar uma passa-
gem do seu cartão, podendo usar 
vários ônibus no mesmo sen-
tido de destino no prazo de 90 
minutos (1h30).

Apenas uma pessoa pode ter 
direito ao Bilhete Único em um 
mesmo cartão?

Sim. O cartão de estudante e 
de idoso é individual, são de uso 
intransferível e não podem ser 
utilizados por mais de uma pes-
soa. Já o cartão de Vale-Transporte 
só será válido no Bilhete Único o 
primeiro passageiro que utilizar 
o cartão e os demais não terão 
direito ao benefício.

O passageiro pode pegar um 
ônibus em uma parada, des-
cer, e pegar outro na parada do 
sentido oposto?

Não. O passageiro não poderá 
pegar o coletivo sentido bairro, 
descer em uma parada e pegar 
outro ônibus em outra parada, 
como sentido Centro, caso isso 
ocorra, será descontado outra 
passagem no cartão.

Uma pessoa que mora em ou-
tro município pertencente à re-
gião metropolitana de São Luís 
(São José de Ribamar, Raposa 
e Paço do Lumiar) tem direito 
ao Bilhete Único?

Não. O benefício não dará 
direito às linhas urbanas e se-
miurbanas. Só servirá para co-
letivos que a passagem seja no 
valor de R$ 2,60.

Caso o passageiro queira usar 
um coletivo de linha urbana 
e depois um de linha semiur-
bana, o benefício será válido?

Não. O benefício é válido ape-
nas para linha urbana. Caso queira 
usar linhas diferentes, o passagei-
ro terá que arcar com outra tarifa.

Sistema de Bilhete Único começa a partir do dia 14 de dezembro
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INFRAESTRUTURA

 Cidade Operária
 interligada à MA-201
Construção de ponte de concreto armado realizada pela Prefeitura de São Luís vai permitir 
uma nova interligação do bairro à MA-201 (Estrada de Ribamar), à altura da Maiobinha

Prefeito lançou obra no bairro na presença do deputado federal Weverton Rocha e do vereador Marquinhos

IDENTIDADE DE GÊNERO 

EDUCAÇÃO 

UFMA aprova uso do nome 
social dentro da instituição

II Festival da Juçara valoriza 
fruto nas escolas municipais

A ação, pioneira no 
município, fortalece 
o aprendizado das 
crianças, movimenta 
a economia da cidade 
e traz benefícios para 
os agricultores locais, 
uma vez que a juçara, 
bem como as frutas, 
verduras e hortaliças 
que complementam a 
alimentação escolar, 
são adquiridas de 
agricultores de São 
Luís 

Geraldo Castro 

Sobrinho , 
secretario municipal 
de educação

Sobre a ponte

A ponte da Avenida Oeste Externa 
é a segunda construída na Cidade 
Operária no intuito de facilitar 
o escoamento do trânsito e 
agilizar a fluidez. A obra se soma 
aos demais investimentos que a 
Prefeitura realiza no bairro, um 
dos mais populosos da capital, 
distante cerca de 25 quilômetros 
do Centro da capital . De acordo 
com o secretário de Obras e 
Serviços Públicos, Antônio 
Araújo, a ponte deve ficar pronta 
nos primeiros meses de 2016 . 
“Além disso, estamos realizando 
na Cidade Operária, em parceria 
com o governo do Estado, a 
requalificação asfáltica de mais 
de 42 quilômetros de ruas e 
avenidas por meio do programa 
Mais Asfalto, melhoramos a 
iluminação de diversas vias 
entre outros benefícios que 
já realizamos e ainda vamos 
realizar”, disse.

A 
população da Cidade 
Operária será benefi-
ciada com uma nova 
intervenção que apri-

morará a mobilidade urbana na 
região. Ontem, o prefeito Edi-
valdo acompanhou o início da 
construção de uma ponte de 
concreto armado que vai per-
mitir uma nova interligação do 
bairro à MA-201 (Estrada de Ri-
bamar), à altura da Maiobinha. 
A iniciativa reduzirá em cerca 
de meio quilômetro o desloca-
mento entre os dois destinos e 
propiciará que os motoristas 
façam o percurso em até seis 
minutos.

A obra de construção da 
ponte, que terá 10 metros de 
comprimento, fica localizada 
em um trecho da Avenida Oeste 
Externa, à altura do Residencial 
São Luís. Ao lado dos secretários 
Antônio Araújo (Obras), Batis-
ta Matos (Comunicação), Tati 
Lima (Tecnologia e Informa-
ção), o prefeito Edivaldo disse 
que esta é mais uma iniciativa 
da gestão municipal para oti-
mizar a trafegabilidade na capi-
tal. Participaram do lançamen-
to da obra, o deputado federal 
Weverton Rocha e do vereador 
Marquinhos.

“Esta ponte era aguardada 
há mais de oito anos pela co-
munidade desta localidade. É 
uma solução que estamos tra-
zendo ao implantarmos um im-
portante elo de tráfego entre 
um bairro populoso e uma via 
estratégica da cidade, fruto do 
trabalho que acontece de forma 
séria e planejada beneficiando 
milhares de moradores”, desta-
cou o prefeito Edivaldo.

Ações de interferências na cidade

Entre outras ações que a atual gestão está implementando na Cidade 

Operária, estão a construção de Interbairros nas ruas 31 e 28, criando 

uma nova rota de ligação entre o bairro e o Jardim São Cristóvão e uma 

conexão direta com o São Bernardo. Para o deputado federal Weverton 

Rocha, na contramão de outras Prefeituras que, por conta da crise 

econômica vivida no país, estão tendo que cortar o salário de servidores 

e reduzir investimentos, a Prefeitura de São Luís tem feito o dever de casa 

pagando em dia a folha de funcionários e fazendo da cidade um grande 

canteiro de obras. “Gostaria de reconhecer o esforço do prefeito Edivaldo 

e parabenizar ele e toda sua equipe que, através de muito planejamento, 

organização e empenho, estão enfrentando a crise com trabalho e um 

conjunto de ações para a cidade”, enalteceu Rocha. A dona de casa Erlinda 

Costa não acreditou quando viu as equipes da Prefeitura chegando ao 

local para iniciar os trabalhos de edificação da ponte. “Foram inúmeras 

reclamações da gente, diversas denúncias que registramos em mais de 

sete anos e nunca fizeram nada no sentido de atender a nossa d emanda. 

O prefeito Edivaldo nos surpreendeu ao contemplar nosso pedido dessa 

ponte. Estamos nos sentindo muito felizes por isso”, agradeceu.

 FIQUE SABENDO 

Inscrições gratuitas

O objetivo é preencher as vagas oferecidas para a 1ª série do Ensino Médio 
Regular e Ensino Médio Integrado à Educação Profissional; Ensino Médio (I 
Etapa – Educação de Jovens e Adultos) e Ensino Médio (Educação de Jovens e 
Adultos Profissionalizantes). As inscrições, que são gratuitas, podem ser feitas 
no site da Seduc (www.educação.ma.gov.br) no link matrículas abertas. O 
cartão de confirmação, com local da prova, será entregue pelos Correios no 
endereço informado no ato da inscrição, no período de 18 a 22 de dezembro. As 
provas serão realizadas no dia 10 de janeiro. O resultado será divulgado no dia 
15 de janeiro de 2016. Para os estudantes com dificuldade de acesso à internet, a 
Seduc disponibilizará 12 pontos de apoio para a realização da inscrição on-line. 
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EDUCAÇÃO

Inscrições para seletivo só até dia 13
GLADYS ALVES

Alunos de todo o estado têm 
até o dia 13 deste mês para reali-
zar as inscrições para o seletivo 
classificatório para o ingresso na 
1º série do ensino médio. Serão 
ofertadas 36.500 vagas, dentre 
elas, 21.600 são para a capital.

As vagas são para as escolas 
públicas da rede estaduais nos 
municípios de São Luís, Balsas, 
Caxias, Imperatriz, Matinha, Paço 
do Lumiar, Raposa, São José de 
Ribamar, São Luís e Timon para 

o ano letivo de 2016. O seletivo 
classificatório está aberto aos 
estudantes do último ano e con-
cluintes do ensino fundamental 
dos sistemas público e particu-
lar de ensino.

De acordo com informações 
da Secretaria de Estado da Edu-
cação, a classificação dos can-
didatos acontecerá mediante 
a realização de provas abran-
gendo os conteúdos dos com-
ponentes curriculares de Lín-
gua Portuguesa e Matemática 
do Ensino Fundamental.

‘ÁGUA PARA TODOS’

Iniciada operação no Sistema Paciência
 Com o objetivo de melhorar o 

abastecimento de água nas áreas 
da Cohab e Cohatrac, o governo 
do estado, por meio da Compa-
nhia de Saneamento Ambiental 
do Maranhão (Caema), iniciou a 
operacionalização de dois poços 
de grande vazão no Sistema Paci-
ência, ontem. O serviço oferecido 
para a população de São Luís é 
mais uma ação do programa ‘Água 
para Todos’. Com problemas de 
abastecimento de água, morado-
res da região do Cohatrac poderão 
sentir uma melhora significativa 
a partir de hoje, por conta deste 
aumento no volume de água pro-
duzido pelo Sistema Paciência.

Com profundidade de 120 
metros, os dois poços incremen-
tarão mais 260 mil litros de água 
por hora à produção de água do 
sistema de abastecimento, o su-

Servidores, estudantes, pro-
fessores e usuários da Univer-
sidade Federal do Maranhão 
devem ser tratados pelo nome 
que adotaram de acordo com 
o gênero com que se identifi-
cam. A determinação é regula-
mentada pela Resolução 242 
– referente ao uso do nome so-
cial na UFMA –, aprovada pelo 
Conselho Universitário e lan-
çada oficialmente na última 
quarta-feira, 2 de dezembro. 
O nome social é aquele adota-
do pela pessoa conforme sua 
identidade de gênero e pelo 
qual se identifica e é identifi-
cada no meio social

A partir de agora, a Univer-
sidade deve garantir que todos 
tenham o direito de sempre 
serem chamados oralmente 
pelo nome social, sem men-
ção ao nome civil. O nome so-
cial irá constar em todos os 
registros, documentos e atos 
da vida acadêmica.

A pró-reitora de Ensino, Isa-
bel Ibarra, afirma que através 
da resolução a UFMA está aten-
dendo a um direito de uma par-
cela da comunidade acadêmi-
ca que deseja ser reconhecida 

pela sua identidade de gênero. 
“Além disso, é importante le-
vantar e refletir esse tema para 
que se possa repensar sobre o 
preconceito e a transfobia. A 
continuidade de todo esse tra-
balho se dá com a conscienti-
zação da nossa comunidade 
acadêmica”, contou.

É possível requerer o uso do 
nome social através da plata-
forma SIGAA. Logo após, a soli-
citação é homologada pela co-
ordenação do curso. Com isso 
todos os documentos da UFMA, 
incluindo listas de frequência, 
serão emitidos com o nome so-
cial e os documentos externos 
também com o nome social e o 
nome civil um pouco menor ou 
no verso do documento.

A estudante Giulia Rodrigues 
contou que a motivação pessoal 
a fez seguir em frente até che-
gar o dia de ver essa resolução 
aprovada. “Senti na pele a neces-
sidade de lutar por diretos que 
assegurassem o nome social”. O 
desgaste de explicar todo semes-
tre a um professor o uso do seu 
nome social fez com que Giulia 
desse início a um processo para 
chamar a atenção para a causa. 

Rica em carboidratos, cál-
cio, fósforo e com alto valor 
energético, a juçara comple-
menta por mais uma vez a ali-
mentação escolar das crianças 
da rede municipal. Dando con-
tinuidade à valorização dos ali-
mentos tipicamente maranhen-
se, a Prefeitura de São Luís, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed) realizou 
ontem o II Festival da Juçara 
da Rede Municipal de São Luís. 
Acompanhada de frutas pro-
duzidas por agricultores locais, 
a bebida foi servida em todas 
as escolas da rede municipal 
da capital maranhense. Além 
da novidade na alimentação, o 
festival da juçara foi acompa-
nhado de atividades lúdicas.

O secretário municipal de 
educação, Geraldo Castro So-
brinho, explicou que a iniciati-
va pioneira determinada pelo 
prefeito Edivaldo tem o obje-
tivo de garantir uma alimen-
tação saudável às crianças ao 
mesmo tempo em que valori-
za os produtores locais e esti-
mula o resgate da cultura ma-
ranhense. “Cumprindo o que 
nosso prefeito Edivaldo deter-
minou, adquirimos mais uma 
vez a juçara para servir a nossas 
crianças. A ação, pioneira no 
município, fortalece o apren-
dizado das crianças, movimen-
ta a economia da cidade e traz 
benefícios para os agricultores 
locais, uma vez que a juçara, 
bem como as frutas, verduras 
e hortaliças que complemen-
tam a alimentação escolar são 
adquiridas de agricultores de 

 Estudantes da UEB Gomes de Sousa aprovaram o cardápio

Novos poços beneficiarão cerca de 30 mil pessoas atendidas pelo sistema

São Luís”, disse o secretário.
Além dos lanches e refei-

ções servidos rotineiramente, 
a rede municipal conta com 
amplo cardápio de alimentos 
naturais que complementam a 
alimentação, na forma de pol-
pa de fruta in natura, de fru-
tas servidas como sobremesa, 
ou de verduras e legumes que 
enriquecem o valor nutricio-
nal das refeições servidas. Se-
manalmente, a Prefeitura de 
São Luís, por meio da Semed, 
entrega às escolas mais de 30 
toneladas de alimentos.

ficiente para atender a demanda 
de 30 mil pessoas por hora. No 
Sistema Paciência, mais quatro 
poços já estão perfurados, aguar-
dando a montagem e instalação 
de equipamentos, com previsão 
de entrarem em operação no iní-

cio do próximo ano.
Segundo o presidente da Ca-

ema, Davi Telles, por determina-
ção do governador Flávio Dino, 
os poços estão sendo instalados, 
inicialmente, nas áreas mais críti-
cas de abastecimento de água em 

São Luís. A meta, nas regiões do 
Cohab/Cohatrac é acabar com 
a intermitência, em dias alter-
nados. “Por meio do programa 
“Água para Todos”, o governo 
do estado demonstra empenho 
na buscar solução para graves 
problemas de abastecimento 
de água em São Luís”, afirmou 
o presidente da Caema.

 Davi Telles afirmou que a 
perfuração dos poços nas áre-
as dos Sistemas Paciência I e II 
tem a meta de por fim ao rodí-
zio no fornecimento de água 
para os usuários da região da 
Cohab/Cohatrac. “Os dois no-
vos poços, com produção de 
quase 300 mil litros de água por 
hora, vão assegurar significati-
va melhora no abastecimento. 
Em breve, outros poços esta-
rão em operação”, anunciou.
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Obra do cantor e compositor Luiz Gonzaga será celebrada ao som da sanfona, triângulo e 
zabumba na 11ª edição do Tributo ao Rei do Baião, que contará com participação de vários artistas

PATRICIA CUNHA

C
urte muito forró, dançar 
agarradinho? Pois chegou 
a hora de arrastar o pé. Vá-
rios artistas irão se apre-

sentar na 11ª edição do Tributo 
ao Rei do Baião para reverenciar 
Luiz Gonzaga. A festa do autêntico 
forró acontece neste sábado, 5, a 
partir das 15h, na Batuque Bra-
sil (Cohama), para manter vivo 
o ritmo no Maranhão. Ao som 
da sanfona, triângulo e zabum-
ba, os artistas Cezzinha, Flávio 
José, Joquinha Gonzaga, Láza-
ro, Flávio Leandro, além de de-
zenas de vários outros grupos 
e artistas populares locais, vão 
mostrar, como já dizia Luiz Gon-
zaga: “Como se dança o baião”. 

Para a organização do even-
to, o Tributo é antes de tudo um 
resgate cultural da verdadeira 
música nordestina com a exal-
tação de canções poéticas em 
xote, xaxado e baião consagran-
do o verdadeiro forró, além de 
favorecer o intercâmbio entre os 
artistas locais e representantes 
do gênero do forró tradicional 
de outros estados. 

O Tributo já se tornou parte 
do calendário cultural da capital 
maranhense, e acontece sempre 
no primeiro fim de semana de 
dezembro, uma homenagem ao 
Rei do Baião, nascido no dia 13 
de dezembro de 1912, em Exu, 
Pernambuco. 

Este ano, a novidade é a ho-
menagem que a Comissão pres-
tará a três pessoas que contri-
buíram para a divulgação do 
ritmo no Maranhão. Raimun-
do do Forró,  do grupo Forró Pé 
no Chão, Eliésio do Acordeon e 
o jornalista Jaci Moraes recebe-
rão uma comenda pela amiza-
de e proximidade que tinham 
com Luiz Gonzaga.

“É a primeira vez que faremos 
essa homenagem. Todos eles ti-
veram alguma ligação com Luiz 
Gonzaga e receberão uma placa 
e o nosso respeito pelo trabalho 
que desempenham na cultura nor-
destina”, afirma Danilo Quixaba, 
membro da comissão organizadora. 

Raimundinho do Forró, co-
nhecido como o Embaixador do 
Pé de Serra no Estado, integra 
a comissão e também é funda-
dor de todas as homenagens ao 
Rei do Baião em São Luís. Ele, 
ao lado de José Neto deu início 
ao Tributo, ainda em 1998, e diz 
que é sempre uma honra tocar 
em homenagem a Gonzagão.

Segundo ele, a banda vai ar-
rastar os pés da plateia ao som 
de xote e baião da melhor quali-

Pra lembrar o 
Gonzagão

Para saber mais

Flávio José 
É um dos artistas mais autên-

ticos da sua geração. Após 8 LPs, 
19 CDs, milhares de shows e even-
tos, o artista  possui uma carreira 
consolidada. Reverenciado como 
o Rei do Xote, permanece fiel ao 
estilo que abraçou, até os dias atu-
ais. Essa fidelidade é retribuída 
pelo enorme carinho que lhe é de-
votado pelos inúmeros fãs. Para 
atendê-los, o artista promove em 
média 100 shows por ano.

Flávio 
Leandro

Flávio Leandro é cantor, com-
positor pernambucano do mu-
nicípio de Bodocó, tem 9 CD’S, 1 
EP e 2 DVDs gravados. É seguidor 
das obras de Luiz Gonzaga, Trio 
Nordestino e Jackson do Pandeiro. 
Como intérprete, busca mesclar 
os shows por onde passa com um 
repertório variado, nos moldes 
da tradicional música popular 
nordestina, passeando pela mu-
sicalidade pioneira de Luiz Gon-
zaga, Jackson do Pandeiro e Trio 
Nordestino, etc., além, é claro, de 
fazer soar suas próprias criações.

Eliésio do 
Acordeon

Músico conhecido com par-
ticipação em shows de Domin-
guinhos, Elba Ramalho, Marinês 
e Genival Lacerda. Acostumado 
com grandes eventos no Mara-
nhão e fora do Estado. Já fez ar-
ranjo musical para muitos ar-
tistas da MPM.

Trio Pegado
Com vários CD’s gravados, o 

Trio Pegado mantém firme no re-
pertório canções de Flávio José, 
Adelmário Coelho, Fala Mansa, 
Alcimar Monteiro é claro, músi-
cas de Luiz Gonzaga, Domigui-
nhos, João do Vale e tantos outros 
artistas nordestinos.

Serviço

O quê? XI Tributo ao Rei do Baião
Quando? 5 (sábado), às 15h
Onde? Batuque Brasil (Cohama)
Quanto? Primeiro lote R$40,00. 
Meia entrada garantida para es-
tudantes, professores e idosos, 
mediante comprovação.

Serviço

O quê? Matrioska Brechó 
e Sebo do CB
Quando? hoje, às 17h
Onde? Chico Discos (Centro)
Quanto? Entrada franca

HOMENAGEM

dade, com autêntico repertório 
de Luiz Gonzaga e conta como 
nasceu o Tributo. “Nós come-
çamos essa homenagem desde 
a Rádio Capital e sempre esti-
vemos lá lembrando e relem-
brando o autêntico forró e con-
sagrando o gênero. Depois é que 

passamos a fazer os shows em 
outros espaços”, diz ele. 

José Neto, integrante da  Co-
missão Organizadora, diz que 
a cada ano o Tributo cresce em 
termos de qualidade. Este ano, 
o evento retorna para a Batuque 
Brasil, onde sempre acontecia 
desde 2012. No ano passado ele 
se realizou na Lagoa da Jansen. 

“Foi a partir de 2004 que ofi-
cialmente começamos a trazer 
atrações nacionais e o Joquinha 
Gonzaga, sobrinho de Gonza-
gão, está conosco todos os anos 
e não pode deixar de vir por-
que é sangue de Gonzagão. Esse 
evento traz sanfoneiros, artis-
tas, cantores e poetas do Mara-

nhão que cantam Luiz Gonzaga 
e é isso que queremos com esse 
Tributo, nos reunir e homena-
gear Gonzagão”, diz José Neto, 
um apaixonado por Gonzagão. 

Grupos e artistas locais, 
como: Marinaldo do Forró, Forró 
Pé no Chão, Kambada do Forró, 
Cícero do Acordeon, Trio Pega-
do, Cabo Zé, Nildo Potiguar, Ab-
diésio do Acordeon, entre ou-
tros, darão início ao Tributo a 
partir das 15h.  

Os ingressos podem ser ad-
quiridos nas lojas da Bilhete-
ria Digital no Shopping da Ilha 
e Rio Poty Hotel, Mattutu’s da 
Cohama e na Clínica dos Ócu-
los (Praça Deodoro). 

Esse evento traz 
sanfoneiros, 
artistas, 
cantores e 
poetas do 
Maranhão que 
cantam Luiz 
Gonzaga

José Neto, 
integrante 
da  Comissão 
Organizadora

LANÇAMENTO

CB e seus 12 Poemas Delicados
PATRICIA CUNHA

O poeta Celso Borges lança 
hoje, 5, um livro de poemas, o 12 
Poemas Delicados. O evento será 
no Chico Discos (Rua 13 de maio) 
e terá várias atividades, como o 
Matrioska Brechó, organizado por 
Luiza Teixeira, o Sebo do CB, músi-
ca, com discotecagem de Eduardo 
Júlio, entre outras coisas.

O livrinho tem poemas escritos 
a mão e é uma  parceria com André 
Assis, artista plástico, da Fábrika 
de Cataventos, de Montes Claros 
(MG), onde o poeta esteve recen-
temente. É uma edição com ape-
nas 20 livrinhos com poemas dele 
caligrafia e arte de André Assis.

Já o Sebo do CB é onde Celso 
vai  vender CDs, livros e vinis ra-
ros. “Tenho muita coisa em casa. 
Quero dividir com outras pessoas 
livros já lidos, discos consultado,  
material que comprei, que cole-
ciono dos últimos 20 anos. Enxu-
gar um pouco minha biblioteca e 
discoteca. Não adianta guardar só 
pra dizer que tem. Quero espalhar 
entre outros, dividir informação 
e afeto”, diz Celso.

CELEBRAÇÃO

 Porto da Gabi aniversaria 
ao som de samba e pagode
PATRICIA CUNHA

O aniversário de 25 anos de 
história e tradição do Porto da 
Gabi será comemorado com 
uma grande festa hoje, a par-
tir do meio-dia.  Grupo Feijoa-
da Completa, Bruno Shinoda, 
Grupo Tô Di Mais, Sindicato do 
Samba, Apoteose, Sambinha 
de Bacabal, Tamujunto, Divo6 
e DJ Denna Mixx são algumas 
das atrações.

Parte da renda do evento 
será destinada à Casa Sonho De 
Criança, entidade que cuida de 
crianças filhas de soropositivos 
e crianças portadoras do vírus 
da Aids. A instituição é mantida 
através de trabalhos voluntário 
de profissionais, de moradores 
do bairro Fé em Deus, onde é 
instalada e através de doações.

O ingresso será trocado por 
uma lata de leite  em pó  das 
12h às 17h no Porto da Gabi. 
“Parte da renda da bilheteria 
nós compraremos donativos 
e doaremos juntamente com 
o leite arrecadado com a tro-
ca por ingressos. Quem quiser 

levar voluntariamente roupas, 
brinquedos e alimentos, serão 
bem recebidos e agradecidos 
pela Casa Sonho de Criança”, 
diz Rafael Madeira, proprie-
tário da Casa.

Nesses 25 anos de história, 
já passaram pelo local artistas 
nacionais do samba como: Ma-
rio Sergio do Fundo de Quin-
tal, Marquinhos Satan, Délcio 
Luis, Chrigor, Grupo Sampra-
zer, Grupo BalacoBaco, entre 
outros, e internacionais como: 
Jackei Robinson, George De-
cker, Jhonne Klarke. 

“Atrações assim sempre 
causam resultados positivos, 
e o que nos deixa mais felizes 
é ver a felicidade dos clientes e 
do pessoal que recebem os do-
nativos sempre que fazemos as 
ações sociais. Claro que, além 
do samba,  hoje a casa também 
já é referência no cenário do 
reggae roots, pois o Projeto Sex-
ta do Vinil é uma das melhores 
opções para quem quer curtir 
um excelente roots reggae nas 
noites de sexta feira na cida-
de”, comenta Rafael.

Não adianta guardar só pra dizer que 
tem. Quero espalhar entre outros, dividir 
informação e afeto

Celso Borges, poeta
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ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#Julgamento de Luís XVI

No tempo e na história

n   Em 5 de dezembro de 1792, o povo invade a 
Assembleia, onde a família real francesa está 
refugiada. Eles exigem a saída da realeza. 
Apavorados, deputados votam a supressão do 
rei e a convocação da Convenção Nacional. 
Aristocratas, clérigos e presos comuns são 
executados em massa.

• • •

Agora foi!
O estúdio Warner

Bros. revelou que o
aguardado filme da
Mulher Maravilha
começou a ser gravado
na Inglaterra e também
terá filmagens na
França e na Itália.
Protagonizado pela atriz
Gal Gadot (foto),
conhecida pela
participação em Velozes
e furiosos, o longa-
metragem mostrará
como a amazona Diana
Prince se tornou a heroína... O enredo é mantido a
sete chaves. A Mulher Maravilha aparecerá pela
primeira vez em Batman vs Superman: A origem da
justiça, que estreia em março de 2016. O filme solo da
heroína tem previsão de chegar aos cinemas em 2017.
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• • •

Deu certo
Inês Brasil tanto tentou que conseguiu. Depois de

brasileiros se mobilizarem pela inclusão da artista nos
indicados ao Grammy, a premiação listou a funkeira na
categoria Grammy Amplifier, que revela novos artistas. Ela
concorre com nomes de diferentes país. Do Brasil, ela
disputa com Anitta e MC Carol.

Agora com alianças
Daniel Oliveira e Sophie Charlotte (foto) oficializarão a

união em uma cerimônia marcada
para domingo, na Igreja São
Francisco Xavier, em Niterói
(RJ). O casal está junto desde
abril e se apaixonaram
durante as gravações da novela
O rebu, da Rede Globo.
Antes, Daniel era casado
com Vanessa Giácomo, e
Sophie viveu um
romance com Malvino
Salvador.

Rapidinhas
» Sandra Bullock adotou o segundo filho. Laila, 3 anos, se

junta a Louis, 5. “Eu posso dizer com certeza absoluta
que a criança certa apareceu no momento certo para
mim”, afirmou em entrevista à revista People.

» Após 20 anos no canal GNT, a apresentadora Marília
Gabriela anunciou que sairá da emissora. O objetivo é
ter mais tempo. “É uma decisão de caráter pessoal.
Estou cheia de planos, quero fazer um livro”, contou à
coluna de Patrícia Kogut.
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Commuito K// Karol Conka lançou o single É o poder. A
produção chega comum somproduzido pelo Tropkillaz, que já
havia trabalhado coma cantora em Tombei. Já o som é uma

mistura de reggae commúsica eletrônica. O clipe de É o poder
deve começar a ser gravado, em breve.

Réveillon do Cafe de La Musique

       O Réveillon do Cafe de La 
Musique São Luís este ano será  
maior, em novo local, no Hotel 
Pestana; com muitas mordomias 
nível "prime". A festa terá diversos 
ambientes, climatizados e exter-
nos na piscina. E mais: Open Bar 
Premium e Open Food do Manú 
Restaurante. Espaço Kids "Disney" 
com recreadores para a garotada. 
Manobristas para facilitar o aces-
so dos convidados e muitas atra-

ções musicais nacionais para todos 
os estilos: DJs Rafael Diefentaler e 
Marcelo CIC; show do Grupo do 
Bola (Revelação do programa Su-
perStar), Forró Sacode; e mais, sho-
ws de Pepê Jr. e Luiza de Andrade 
(Revelação Ídolos Kids), Banda Mr. 
Jones e DJs Cahio Massuci e Ma-
cau. Mas é bom se apressar para 
garantir os ingressos da festa, pois 
nessa segunda (7/12) terá virada 
de lote de ingressos. 

• • •

Os melhores
A National Board

of Review divulgou
nessa semana uma
lista com os
melhores filmes de
2015. Ela é
encabeçada por Mad
Max: Estrada de
fúria, que tem o ator
Tom Hardy (foto) no
elenco. A lista ainda
tem nomes como
Sylvester Stallone, pelo papel coadjuvante em Creed; e
Quentin Tarantino como melhor diretor por Os oito
odiados. As duas fitas ainda não estrearam no Brasil. O
agrado ao público brasileiro ficou pela presença no
nacional Que horas ela volta?, de Anna Muylaert, no
top 5 de filmes de língua estrangeira. O título ficou
com o húngaro O filho de Saul.

Anne-Christine Poujoutat-14/5/15

• • •

Ele não que saber de internet
Thom Yorke, vocalista do grupo Radiohead, disse em

entrevista ao jornal italiano La Repubblica que o YouTube e o
Google “tomaram o controle” da arte e comparou os
paradigmas comerciais das empresas à história do saque de
arte da Alemanha nazista. “É como o que os nazistas fizeram
durante a Segunda Guerra Mundial. Na verdade, é como o
que todo mundo estava fazendo durante a guerra, até mesmo
os ingleses: roubando a arte de outros países. Qual é a
diferença?”, indagou.

Novo Armazém da Estrela 

A
pós dois demorados anos, quem está 
de volta para animar os sábados com 
muito samba e diversão é o Arma-
zém da Estrela. Em meio a um ce-

nário rústico com casarões antigos, a casa de 
shows volta a reviver momentos dos carnavais 
de rua e rodas de samba nas tardes de sábado.

O point reabre com a direção do empre-
sário Fred Brandt,  que promete grandes atra-
ções. “Em breve será lançada uma nova pro-
gramação, que contará com atrações locais e 
nacionais”, acrescenta o empresário.

Os grupos “Show da Bicicletinha do Sam-
ba" e "Bloco Maisena" serão as atrações des-
sa nova temporada que já começa com o pé 
direito, dando o ponta pé nas prévias carna-
valescas de São Luís. Os shows acontecerão 
na parte interna do casarão, a partir das 16h 
deste sábado.

O Armazém já foi palco para apresenta-
ções de grandes nomes da música maranhen-
se, como Fernandinho carvalho, Cecília leite, 
Espinha de Bacalhau e Argumento, além de 
cantores da cena nacional como “Sexteto do 
Jô”, grupo que toca no programa do Jô Soares.

Fred Brandt, pontua que a casa também 
estará aberta para eventos. “O Armazém é uma 

casa de festas na qual as pessoas têm muito cari-
nho. Reabrir mistura prazer, satisfação e, claro, 
muita responsabilidade. Além do mais o Armazém 
está aberto para a realização de eventos, confra-
ternizações, casamentos e festas particulares".

O Armazém da Estrela fica localizado na 
Rua da Estrela, 401 - Centro, e inicialmente 
funcionará todos sábados de dezembro, às 16h, 
com o ensaio de carnaval dos blocos da Bici-
cletinha e da Maisena.

Feirinha de Filhotes da Terra Zoo 
Hoje cerca de trezentas raças de cachorros são reconhecidas inter-
nacionalmente, além de outras tantas mais novas, que já obtiveram 
um registro provisório nas associações cinófilas. Hoje, na Feirinha de 
Filhotes da Terra Zoo da Forquilha, será possível comprar filhotes de 
várias raças, além de apreciar a exibição de cães treinados para de-
sempenhar diversas funções. Um programão para a família.

Sob nova direção, a casa deve voltar a ser o ponto de encontro de quem aprecia não só o samba, mas o melhor da música e dos artistas em cena

 Os shows ocorrerão na parte interna do casarão, a partir das 16h deste sábado, na Rua da Estrela, 401 - Centro
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“Meu governo praticou todos 
os atos dentro do princípio 
da responsabilidade com a 

coisa pública”
Disse a presidente Dilma Rousseff, 

durante a 15ª Conferência Estadual de Saúde. 

O engenheiro e empresário Antô-
nio Djalma Blume de Almeida recebeu 
ontem (4) o título de Cidadão Mara-
nhense concedido pela Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. 
O deputado Sérgio Frota (PSDB) fez 
o discurso exaltando a trajetória de 
vida do homenageado e enaltecen-
do-o como um dos maiores empreen-
dedores do Maranhão, tanto na área 
da construção civil quanto na área 
da assistência social. Djalma Blume 
é natural de Resende (RJ), mas que já 
vive há 44 anos no Maranhão. Em São 
Luís, construiu mais de 20 mil unida-
des habitacionais e dezenas de pré-
dios, dentre os quais o Ginásio Caste-
linho, os Shoppings Tropical e Marcos 
Center e o Conjunto São Raimundo.

Curso de Direito para  
áreas de assentamento 

O Governo do Estado, por meio da Secreta-
ria de Estado da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Secti), planeja a criação de uma turma especial 
no curso de Direito voltada para os beneficiários 
da reforma agrária, a ser ofertada pela Uema. 
A iniciativa está alinhada às ações do governo 
que visam à democratização do acesso ao en-
sino superior, priorizando pessoas que vivem 
nas áreas de assentamento rural e comunida-
des quilombolas. Segundo o secretário Bira do 
Pindaré, a ideia que logo após o curso de Direi-
to sejam viabilizados cursos em outras áreas, 
como Agronomia e Medicina que, também, são 
importantes para o fortalecimento da educa-
ção superior no campo.

Feira do artesanato
maranhense

    Mais de 30 artesãos maranhen-
ses participam da Feira do Artesa-
nato, que foi aberta ontem (4), no 
São Luís Shopping - corredor ao 
lado do Louvre Magazine.  A feira, 
que funcionará até o dia 30 de de-
zembro, oferece produtos únicos, 
com um toque de originalidade e 
diversidade da cultura maranhen-
se. São roupas, acessórios e objetos 
de decoração como opções de pre-
sentes no período natalino e que 
podem ser adquiridos diretamente 
dos artesãos.

Combate ao Aedes 
será intensificado
nos 342 bairros 
de São Luís

De 9 a 11 deste mês, São Luís será 
alvo de uma ampla campanha de 
combate ao Aedes aegypti promovi-
da pela Prefeitura. Serão realizadas 
atividades educativas e preventivas 
nos 342 bairros da capital, nas uni-
dades hospitalares, escolas, retor-
nos das principais avenidas e nos 
terminais de integração. Haverá pa-
lestras nas escolas, distribuição de 
panfletos e visitas às borracharias, 
cemitérios e sucatas. Os agentes de 
saúde também vão realizar visitas 
domiciliares para conscientizar e 
sensibilizar a população sobre os 
riscos da proliferação do mosquito 
transmissor da dengue zika vírus e 
a febre chikungunya.

Passeio ciclístico em
homenagem à Justiça

O Dia da Justiça, que acontece em 8 de de-
zembro, será comemorado hoje (5), em São Luís, 
pela Associação dos Magistrados do Maranhão, 
com um passeio ciclístico da magistratura, aber-
to à comunidade.  O I AMMA Pedal terá início às 
16h, com concentração e largada na sede social 
e esportiva da entidade, na Avenida Luís Edu-
ardo Magalhães, Calhau.  Os ciclistas farão per-
curso de 15 km, seguindo em direção à avenida 
Alfredo Salim Duailibe, passando em frente ao 
Hotel Pestana, descendo pelo contorno do Par-
quinho, percorrendo a Avenida Litorânea em 
direção ao Espigão, na Ponta d’Areia. O retorno 
será pela Ponta d’Areia, seguindo pela aveni-
da Litorânea, encerrando na sede da AMMA. 

Defensoria no cárcere (I)
O Departamento Penitenciário Nacional 

(Depen/MJ), em parceria com a Associação 
Nacional dos Defensores Públicos (Anadep), 
a Associação Nacional dos Defensores Públi-
cos Federais, o Colégio Nacional de Defenso-
res Públicos-Gerais (Condege) e a Defensoria 
Pública da União, lançará, no próximo dia 9 de 
dezembro, em São Luís (MA), o Projeto “Defen-
soria no Cárcere”. De acordo com o diretor do 
Depen, Renato De Vitto, a atuação integrada 
das defensorias é essencial para a melhoria na 
qualidade dos atendimentos dos encarcerados.

Defensoria no cárcere (2)
Dados do Ministério da Justiça apontam 

que no Brasil há cerca de 600 mil pessoas pre-
sas. É a quarta maior população carcerária do 
mundo, atrás apenas da Rússia (673.800), China 
(1,6 milhão) e Estados Unidos (2,2 milhões). A 
proporção de presos sem sentença é a mesma 
dos  presos em regime fechado, 41%. E para 
cada pessoa no regime aberto, há 14 no fechado.

Empresário Djalma Blume recebe título de Cidadão Maranhense
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POLÍCIA[ [
ENCONTRO

Mais políticas públicas
na área da segurança
Secretaria de Segurança Pública destaca ações estratégicas para melhorar a segurança 
do estado durante o 36º Encontro do Conselho de Segurança Pública do Meio-Norte 

POLÍCIA MILITAR

Centro comemora quatro décadas

A
s discussões sobre a ope-
racionalização de ações 
conjuntas de combate à 
criminalidade, a eleição 

da nova diretoria do Conselho 
de Segurança Pública do Meio-
Norte (Comen) e a deliberação 
sobre as proposições que foram 
levadas para a reunião do Colé-
gio Nacional ontem. Os assuntos 
foram debatidos 36º Encontro do 
Conselho de Segurança Pública 
do Meio-Norte (Comen), que está 
sendo sediado em São Luís.

 “O Maranhão tem hoje uma 
nova realidade na gestão. Com 
essas reuniões estamos no cer-
ne da discussão que vai elaborar 
o Plano Nacional de Segurança. 
Agora também podemos dizer 
o que queremos para melhorar 
nossas condições de trabalho e 
garantir a paz social em nosso 
estado”, afirmou o secretário de 
Estado de Segurança Pública, Je-
fferson Portela, ao destacar a im-
portância das ações conjuntas na 
área da segurança.

 Secretário Jefferson Portela destacou a importância do planejamento de ações conjuntas das forças de segurança

Panificadora foi inaugurada pelo secetrário Murilo Andrade de Oliveira

O Maranhão tem 
hoje uma nova 
realidade na gestão. 
Com essas reuniões, 
estamos no cerne 
da discussão que 
vai elaborar o 
Plano Nacional 
de Segurança 

Jefferson Portela, 
secretário de Estado de 
Segurança Pública

viaturas motocicletas
viaturas com tecnologia 
embarcada, câmeras de 

monitoramento

promoção de servidores do sistema de segurança 
pública do Estado foi uma das ações da SSPMA

 60 100 100

2.300
Os conselhos Regionais de 

Segurança Pública foram cria-
dos em 1995 pelo Ministério da 
Justiça e são parte da Política Na-
cional de Segurança Pública. A 
região do Meio-Norte é compos-
ta pelos estados do Maranhão, 
Piauí, Tocantins, Pará e Amapá. A 
discussão em nível regional das 
ações de segurança foi acompa-

nhada por representantes das 
Polícias Civil, Militar, Corpo de 
Bombeiros, além de secretários 
de segurança pública dos estados.

 Para o então presi-
dente do Comen, Gastão 
Calandrini,secretário de Segu-
rança Pública do Amapá, a reu-
nião regional é importante por-
que inaugura uma nova etapa no 

conselho. “Além de discutirmos a 
operacionalização e integração, 
que vão resultar em ações con-
juntas das polícias desses cinco 
estados, a eleição do novo diretor 
vai com certeza trazer um novo 
gás para as atividades que serão 
desenvolvidas nos próximos dois 
anos”, frisou o secretário.

 

Um dos destaques das apre-
sentações realizadas na reunião 
do Comen foi o trabalho desenvol-
vido pelo governo do Maranhão 
para segurança pública este ano. 
Mesmo tendo recebido um orça-
mento com redução de R$ 23 mi-
lhões para a Segurança e dívidas 
que somavam mais de R$ 12 mi-
lhões, o estado avançou na mo-
dernização e reaparelhamento das 
polícias Civil, Militar e Corpo de 
Bombeiros com investimentos em 
infraestrutura e pessoal.

 Entre as ações, houve a aqui-
sição de 60 viaturas, 100 moto-
cicletas, 100 viaturas com tec-
nologia embarcada, câmeras de 
monitoramento e promoção de 
mais de 2.300 servidores do sis-
tema de segurança pública do 
Estado. “Nos preocupamos em 
trabalhar para o bem-estar da 
nossa população. Pagamos todas 
as dívidas encontradas e avança-
mos dentro das condições que 
nós possuíamos”, declarou o se-
cretário Jefferson Portela.

Nova realidade Colégio Nacional de 
Segurança Pública

Ontem, os secretários de Segurança 

Pública de todo Brasil estarão em 

São Luís para participar da reunião 

do Colégio Nacional de Segurança 

Pública. O encontro contará com 

a presença da secretária nacional 

de Segurança Pública, Regina 

Miki. Além da integração entre os 

estados, também serão discutidos 

temas como o aprimoramento 

do banco de dados dos serviços 

de inteligência de todo o país e 

proposições para a Política Nacional 

de Segurança Pública.
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Era o valor da dívida 
da Secretaria de 

Segurança do Estado 
do Maranhão

MILHÕES

41

Tempo de existência do 
Curso de Formação da 

Polícia Militar

ANOS

O Centro de Formação e Aper-
feiçoamento de Praças (CFAP) 
da Polícia Militar do Maranhão 
(PMMA) comemorou, ontem (4), 
o seu 41º aniversário como uma 
cerimônia militar na sede do ór-
gão, localizado no Km 03 da BR-
135. Participaram da solenidade 
o comandante-geral da PMMA, 
coronel Marco Antônio Alves; o 
diretor de Ensino da corporação, 
coronel Antônio Roberto dos San-
tos Silva; o subsecretário de Segu-
rança Pública, Saulo Everton além 
de oficiais e praças.  “O governo do 
Maranhão está investindo na qua-
lificação dos policiais militares e 
esta unidade de ensino é um ponto 
de apoio fundamental”, afirmou 
o coronel Alves ao parabenizar os 
integrantes do CFAP pela data.

Durante a formatura, os alunos 

Sobre o Centro de Formação
Criado em 1974, o CFAP, voltado à formação dos policiais militares, 

tem como filosofia o respeito à vida, à integridade física e moral da 

pessoa humana. Oferece qualificação dos policiais que vão para a rua, 

em atendimento à população e a alunos que ingressam na corporação 

por meio de concurso. O diretor de Ensino da PMMA, coronel Antônio 

Roberto dos Santos, lembrou do processo de formação diferenciado 

do Curso de Formação de Soldados 2015. “A grade curricular é 

pautada no estudo das relações interpessoais, na garantia dos direitos 

humanos e no aprimoramento intelectual, moral e físico dos alunos 

policiais militares”.

 FIQUE SABENDO 

vencedores dos jogos internos do 
CFAP foram agraciados com me-
dalhas. Houve, também, a entrega 
da Medalha Sou da Paz, além de 
outras homenagens.

O comandante do CFAP, Auri 
Becker, fez uma homenagem aos 

alunos que estão participando do 
Exame Aptidão Profissional (EAP) 
e participam de qualificação para 
preencher os requisitos para a pro-
moção a subtenentes. Além da so-
lenidade desta sexta-feira, o CFAP 

realizou diversas atividades em co-
memoração à data, entre as quais 
uma campanha de doação de san-
gue para abastecer o banco do Cen-
tro de Hemoterapia e Hematologia 
do Maranhão (Hemomar).

CAPACITAÇÃO PROFISSIONAL

 

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

 

AUDÁCIA

 

Unidade prisional do Olho 
d’Água ganha panificadora

Identificado homem que foi 
flagrado agredindo mulher  

Bandidos explodem caixas 
de dois bancos em Mirinzal

 Uma panificadora começou 
a funcionar, ontem (4), na Uni-
dade Prisional de Ressocializa-
ção (UPR) do bairro Olho d’Água, 
em São Luís. Cuidadosamen-
te montada para a produção e 
venda de pães, salgados, doces 
e pizzas, o espaço servirá, tam-
bém, para a formação profissio-
nal. No ato de inauguração, os 
detentos receberam das mãos 
de autoridades presentes o cer-
tificado de conclusão do Curso 
de Panificação.

 A padaria será gerenciada 
pelos próprios detentos. Com 
uma produção diária de aproxi-
madamente 3 mil pães e salga-
dos, tem condições adequadas 
de higienização e trabalho hu-
manizado. É equipado com for-
nos, freezers e outros utensílios.  

Representando os apenados, 
um detento de 26 anos, falou so-
bre a importância deste espaço de 
trabalho para o estabelecimento 
carcerário. “É uma oportunidade 
que nós estamos tendo de acesso 
a qualificação para o concorrido 
mercado de trabalho de hoje”.

O secretário de Estado de Ad-
ministração Penitenciária, Murilo 
Andrade de Oliveira, destacou que 

o Governo do Estado tem unido 
esforços para proporcionar um 
ambiente prisional humaniza-
do, onde a pessoa presa possa 
cumprir a pena com dignidade.  
“Cumprir a pena com dignida-
de por meio do trabalho é, sem 
dúvida, nossa principal aposta. 
Nessa gestão entendemos que 
o foco deve ser o trabalho e te-
mos, por meio de parcerias, dado 
condições para que o trabalho 
seja desempenhado dentro das 
unidades, e a prova disso é essa 
panificadora”, afirmou Murilo.

 A proposta agora é estender 
esse projeto para outras unidades 
da capital e interior. Em estudo 
pela Sejap, as próximas unidades 
carcerárias que estão no crono-
grama de implantação da pani-
ficadora são as UPR Feminina de 
São Luís e de Imperatriz. Além 
disso, se análise ainda a efetiva-
ção das oficinas de produção de 
sabonetes e chinelos. Prestigiaram 
o evento, gestores da Secretaria 
de Estado de Administração Peni-
tenciária (Sejap), o promotor de 
Justiça, Pedro Lino; representan-
tes da Prefeitura de São Luís, da 
Defensoria Pública do Estado do 
Maranhão e do Poder Judiciário.

O Ministério Público, em 
Imperatriz, informou que já 
foi identificado o homem fla-
grado por câmeras de seguran-
ça agredindo uma mulher, su-
posta companheira, de forma 
brutal - onde ele usou o capa-
cete para agredi-la. O flagrante 

aconteceu na Rua Urbano San-
tos, próximo ao prédio do MP, 
na cidade da região Tocantina. 
A identificação do “brabão” se 
deu após depoimento de teste-
munhas. Algumas pessoas que 
podem ter presenciado o fato 
ainda serão ouvidas.

Mais um caso de explosão 
a agência bancária foi registra-
do no interior do Maranhão. 
Desta vez, a cidade vítima foi 
Mirinzal. 

Os bandidos chegaram à 
cidade e foram direto para as 
agências do Banco do Brasil e 

Bradesco. Eles explodiram caixas 
eletrônicos das duas agências 
bancárias. O caso ocorreu na 
madrugada desta sexta-feira (4).

Os homens chegaram de mo-
tocicletas. O valor da quantia 
roubada ainda não foi informada 
pelas instituições financeiras.
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VAI EMBORA PARA FRANÇA

Campeão Brasileiro, o Corinthians projeta a chegada de seis 
reforços de peso para a próxima temporada. Mas também pode 
perder alguns titulares de 2015. O zagueiro Felipe, por exemplo, fez 
ótimo Brasileirão e entrou na mira do Monaco, da França.

Não existe isso de 
entregar o jogo. 
Somos profissionais e 
amanhã vamos estar 
em outro clube. É 
antidesportivo e até 
leviano se levantar 
uma questão dessa. 
Responder uma 
pergunta que envolve 
"entregar" mexe 
com o caráter dos 
profissionais

Eduardo Baptista, 
técnico do Flu

CHAMUSCA

Sampaio sob 
nova direção
Marcelo Chamusca vai 
comandar o Tricolor 
em 2016, no lugar  do 
mineiro Léo Condé, 
que desistiu de 
continuar no clube

CONTRA O AVAÍ

Corinthians treina com 
titulares para último jogo

ALECSANDRO

Botafogo pode contratar
 ex-atacante do Flamengo

SUBSTITUIÇÃO

Aliados de Del Nero 
definem candidato a vice 

O título antecipado não fez 
com que o Corinthians tirasse o 
pé da fase final do Campeona-
to Brasileiro, tampouco adian-
tasse férias para seus titulares. 
No último treinamento no CT 
Joaquim Grava, a maioria dos 
titulares foi para o gramado e 
deve enfrentar o Avaí,  ama-
nhã, às 17h, no Itaquerão. Os 
únicos desfalques serão o meia 
Jadson, suspenso pelo terceiro 
cartão amarelo, e Renato Au-
gusto, com desgaste muscular. 
O atacante Rildo, recuperado 
de dores no ombro esquerdo, 
pode ser a novidade no banco 
de reservas.

Na quinta-feira, o auxiliar 
técnico Cléber Xavier coman-

dou um trabalho de finaliza-
ções. O técnico Tite foi a au-
sência do dia, já que ainda se 
recupera de uma cirurgia para 
retirada de varizes, mas  deve 
comandar a equipe  no jogo 
contra a equipe cataruinense, 
que luta para não cair.

A tendência é que o Corin-
thians vá a campo com Cássio; 
Fagner, Felipe, Gil e Uendel; 
Ralf, Elias, Rodriguinho, Lucca 
e Malcom; Vagner Love. Com 
80 pontos, o Corinthians preci-
sa de apenas um empate para 
se tornar o campeão brasileiro 
com maior pontuação desde 
2006, quando a competição de 
pontos corridos passou a ser 
disputada por 20 clubes.

Com o título da Série B do 
Campeonato Brasileiro e o aces-
so garantido, o Botafogo já se 
voltou ao mercado em busca de 
encontrar reforços para a pró-
xima temporada. Atualmente 
reserva no Palmeiras, o atacan-
te Alecsandro é o nome mais 
comentado nos corredores do 
clube, já que o uruguaio Na-
varro ainda não definiu sua 
renovação.

Com 34 anos, o jogador per-
cebeu espaço no Palmeiras e 
não entrou em campo no título 
da Copa do Brasil, pois já tinha 
atuado na mesma competição 
com o Flamengo. Para o Bota-
fogo, a contratação de Alecsan-
dro não tem relação com a sa-
ída de Navarro, já que com o 
orçamento do clube seria pos-
sível manter os dois atacantes 

no elenco alvinegro.
Até agora o clube carioca 

não fez nenhum proposta ofi-
cial pelo jogador e apenas son-
da sua situação no verdão pau-
lista. Ainda assim, o atacante 
é tratado como terceira opção 
do técnico Marcelo Oliveira no 
elenco, atrás de Lucas Barrios e 
Cristaldo. Com isso, o Palmeiras 
não deve dificultar sua transfe-
rência neste final de ano.

Esta seria a terceira passa-
gem de Alecsandro no futebol 
carioca, já que estava no Fla-
mengo no primeiro semestre 
e também passou pelo Vasco 
da Gama em 2011, quando foi 
campeão com o técnico Ricardo 
Gomes, atualmente no Botafo-
go. Juntos, eles deram ao clube 
cruzmaltino o título da Copa 
do Brasil daquela temporada.

Os aliados do licenciado 
Marco Polo Del Nero já defi-
niram quem vão lançar como 
candidato à vaga de vice-pre-
sidente da CBF na eleição con-
vocada  para 16 de dezembro 
- o primeiro ato oficial do pre-
sidente em exercício, Marcus 
Vicente. O escolhido é Antônio 
Carlos Nunes, mais conheci-
do como Coronel Nunes, pre-
sidente da Federação Paraense.

A escolha é estratégica e não 
tem relação com a força políti-
ca do candidato. E sim com a 
certidão de nascimento. É que 
Nunes tem 79 anos. Se for eleito, 
passaria a ser o vice-presiden-
te mais velho, tirando o cata-
rinense Delfim Peixoto, de 74 
anos, do primeiro lugar da fila 
de sucessão, caso Del Nero te-
nha que renunciar. 

A definição do nome aconte-
ceu durante o almoço que pre-
sidentes de federações tiveram 
com Marco Polo ontem na CBF. 
Foi a despedida do dirigente, 
que mais uma vez, diante dos 
pares, jurou inocência. 

A vaga de vice-presidente em 
aberto pertencia a José Maria 
Marin, que está preso em Nova 
York. A vaga de Marin, por acor-
dos políticos, pertencia à região 
Sudeste. No entanto, o estatuto 
da CBF não classifica os vices 
de acordo com a região. E, por-
tanto, não haveria problema de 
que houvesse o lançamento da 
candidatura do Coronel Nunes. 

Além de Delfim, no momen-
to, os vices da CBF são Fernando 
Sarney, Gustavo Feijó. Marcus 
Vicente segue como vice exer-
cendo a presidência.

BRASILEIRÃO

Baptista descarta "entrega" de jogo

Tricolor estreia contra Flamengo-PI

Campeão cearense pelo Fortaleza, Chamusca  é o técnico  do Sampaio 

 DO SITE  OFICIAL

O 
Sampaio não chegou a 
um acerto com o téc-
nico Léo Condé. Mas o 
presidente Sérgio Frota 

não perdeu tempo e já bateu o 
martelo para definir o novo co-
mandante da equipe na tempo-
rada 2016. Trata-se de Marcelo 
Chamusca, campeão cearense 
deste ano com o Fortaleza.

Aos 49 anos, Chamusca acu-

mula passagens pelas equipes 
baianas do Vitória e Bahia, Sport 
Recife, CRB (AL) e Salgueiro (PE), 
além de um currículo interna-
cional de trabalhos no Japão e 
Qatar. Foi também auxiliar téc-
nico do seu irmão, Péricles Cha-
musca, no Botafogo, Avaí, Goiás 
e São Caetano.

“Estou muito contente pelo 
convite do presidente. É um mo-
tivo de muito orgulho trabalhar 
num clube da grandeza do Sam-
paio Corrêa, que a cada ano vem 
crescendo e se consolidando no 
cenário nacional”, ressaltou o 
novo comandante boliviano.

Marcelo Chamusca vem com 
a sua comissão técnica completa, 
formada por Roger Gouveia, pre-
parador físico, Ricardo Palmeira, 
treinador de goleiros, Fernando 
Alves, analista de desempenho, 
e Caé Cunha, auxiliar técnico. A 
apresentação do treinador vai 
ser definida nas próximas horas.

Em semana que os jogadores 
foram proibidos de dar entrevis-
tas para evitar polêmicas, coube 
ao técnico Eduardo Baptista con-
versar com os jornalistas sobre 
a despedida do Fluminense no 
Campeonato Brasileiro . O time 
visita o Figueirense, amanhã, às 
17h (de Brasília), no Estádio Or-
lando Scarpelli, em Florianópolis 
(SC), sem aspirar mais nada na 
competição. Porém, sua derrota 
pode rebaixar matematicamente 
o Vasco e, como a rivalidade entre 
os dois clubes está em alta, o tema 
foi o mais comentado nos últimos 
dias. O treinador descartou qual-
quer possibilidade de "entrega" 
de resultado.

 “Não existe isso de entre-
gar o jogo. Somos profissionais 
e amanhã vamos estar em outro 
clube. É antidesportivo e até le-
viano se levantar uma questão 
dessa. Responder uma pergun-
ta que envolve "entregar" mexe 

com o caráter dos profissionais. 
A diretoria fez certo ao preser-
var os jogadores de entrevistas, 
pois qualquer coisa que se fala 
em um momento desses aca-
ba gerando um monstro”, disse.

Eduardo Baptista fez ques-
tão de tirar das costas de seus 
jogadores o peso por um possí-
vel rebaixamento do Vasco. “Na 
primeira conversa da semana 
que tive com os jogadores falei 
para eles que essa pressão não 
é nossa. Cada um cuida do seu 
jardim. O Fluminense está com 
a situação resolvida no Campe-
onato Brasileiro. Porém, vai a 
campo para tentar ganhar, como 
sempre fez”, afirmou.

O técnico foi questionado 
pela escalação de praticamen-
te um time misto. O goleiro Diego 
Cavalieri, os zagueiros Marlon 
e Gum, o volante Jean e o ata-
cante Fred foram preservados 
por desgaste físico. O atacante 

Wellington Paulista foi liberado 
para fazer uma cirurgia correti-
va. O também atacante Osvaldo 
cumpre suspensão por acúmu-
lo de cartões amarelos. Assim, 
jogadores que foram pouco ou 
quase nunca utilizados forma-
rão a base da equipe. Casos do 
goleiro Julio Cesar e dos zaguei-
ros Artur e Nogueira. Na visão 
do treinador, não vai faltar em-
penho no jogo de amanhã.

Se nada de anormal aconte-
cer até  amanhã, o Fluminense 
vai a campo em Santa Catarina 
com a seguinte escalação: Júlio 
César, Wellington Silva, Artur, No-
gueira e Léo Pelé; Pierre, Edson, 
Cícero, Gustavo Scarpa e Marcos 
Junior; Magno Alves. Neste sába-
do, os jogadores participam de 
um recreativo na parte da manhã 
e, em seguida, a delegação em-
barca para a capital catarinen-
se. A partir de segunda-feira, o 
elenco entra de férias.

A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou ontem a 
tabela da Copa do Nordeste de 
2016. O Sampaio estreia contra 
Flamengo-PI, em Teresina, no dia 
14 de fevereiro. O Imperatriz co-
meça em casa contra Salgueiro-
PE. A primeira partida em São 
Luís ocorre na segunda rodada, 
dia 17 de fevereiro, quando o Tri-
color recebe o Vitória da Con-
quista-BA, no Estádio Castelão. 
A fase de grupos está marcada 
para terminar em 23 de março.

O Sampaio está no Grupo E 
juntamente com Vitória da Con-
quista-BA, Flamengo-PI e Ceará; 
enquanto o Cavalo de Aço ficou 
no Grupo A, com Salgueiro, ABC 
e Campinense.

TEBELA
14/02 – DOMINGO
   Flamengo-PI   x   Sampaio Corrêa
   Imperatriz   x   Salgueiro

17/02 – QUARTA-FEIRA 
   Sampaio Corrêa   x   Vitória da Conquista-BA
   Campinense   x   Imperatriz

24/02 – QUARTA-FEIRA
   Sampaio Corrêa   x   Ceará-CE
   ABC    x   Imperatriz

02/03 – QUARTA-FEIRA 
   Ceará-CE   x   Sampaio Corrêa
   Imperatriz   x   ABC

09/03 – QUARTA-FEIRA 
   Vitória da Conquista-BA  x   Sampaio Corrêa
   Imperatriz   x   Campinense

23/03 – QUARTA-FEIRA
   Sampaio Corrêa   x   Flamengo-PI
   Salgueiro   x   Imperatriz

Antônio Carlos Nunes ladeado por Del Nero e José Maria Marin 
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ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

Corridas tradicionais de dezembro 
Na semana passada falamos das provas locais que vão acon-

tecer nesse mês de dezembro, agora vamos falar um pouco das 
2 corridas mais tradicionais do Brasil que acontecem, também, 
agora em dezembro, primeiro, a Volta Internacional da Pam-
pulha, em Belo Horizonte, e a Corrida de São Silvestre, em São 
Paulo. A Volta da Pampulha acontece agora nesse próximo final 
de semana, dia 06/12, enquanto que a São Silvestre acontece, 
tradicionalmente, no dia 31, ambas são provas emblemáticas 
e que sempre levam um grande número de corredores para as 
ruas, entre eles, muitos maranhenses. Então galera, para os que 
vão curtir as 2 provas, boa sorte e curtam a vibração que ambas 
as corridas proporcionam aos participantes, são sempre muito 
animadas e contagiantes. Vamos que vamos... 

Dezembro de solidariedade – eventos locais
Chamamos mais uma vez a atenção dos amigos para os even-

tos que vão ocorrer agora em dezembro com a iniciativa social 
como foco, estamos falando da Corrida A Natalina e o Futebol 
Solidário – Amigos de Thiego. Ambos são eventos que visam 
ajudar entidades carentes e causas nobre, o amigo Fernando 
Gandra, vem encabeçando por mais um ano o projeto bacana 
da corrida A Natalina, que este ano acontece dia 23/12, com lar-
gada às 7h, da Praça do Pescador – Av. Litorânea, enquanto que o 
amigo e professor, Thiego Diniz, da Viva+ Assessoria Esportiva, 
promove, no dia 20/12, às 16h, no Campo da Av. 4, Maiobão, sua 
ação social voltada para o Projeto Natal Sem Fome. Para parti-
cipar do futebol com o Thiego, a quota mínima é de 1kg de ali-
mento por atleta, já na Corrida A Natalina, as inscrições vão até 
o dia 07/12, e podem ser feitas no site www.centraldacorrida.
com.br, ambos os eventos contam com o apoio da Bee Sports!

Pressão alta: saiba como controlar a 
quantidade de sódio e evitar doença 

A hipertensão arterial ou pressão alta é uma das doenças 
com maior prevalência no mundo moderno. Caracterizada por 
níveis elevados de pressão arterial em adultos maior ou igual a 
140 mmHg de pressão sistólica e maior ou igual a 90 mmHg de 
pressão diastólica, está correlacionada com outras doenças car-
diovasculares como acidente vascular cerebral (AVC), insufici-
ência cardíaca, infarto agudo do miocárdio, insuficiência renal, 
entre outras. Os principais fatores de risco são: idade (prevalência 
de HAS superior a 60% na faixa etária acima de 65 anos) gênero 
(prevalência entre homens e mulheres é semelhante, mais ele-
vada nos homens até os 50 anos, invertendo-se a partir dos 50 
anos), etnia (2 vezes mais prevalentes em afrodescendentes), 
excesso de peso e obesidade, ingestão elevada de sal, ingestão 
de álcool, sedentarismo, fatores sócio-econômicos e genéticos. 
Observação: Nem todos indivíduos são sensíveis a ingestão de 
sal. A sensibilidade é individual. Segundo a Sociedade Brasilei-
ra de Cardiologia, a recomendação de ingestão de sal deve ser 
até 5 gramas/dia ou 2000mg de sódio, a ingestão do brasileiro 
está em torno de 12g de sal/dia, mais do dobro da quantidade 
recomendada.

Café melhora a performance? Por que 
corredores se machucam? Saiba mais

Para evoluir na corrida ou em qualquer outro esporte disci-
plina é fundamental. Sem a frequência correta e o respeito aos 
estímulos previstos no treinamento, os objetivos ficam mais di-
fíceis. Confira abaixo duas situações que podem aumentar o seu 
poder de fazer boas escolhas e se dar bem com a corrida. Vale a 
pena tomar café, bebida energética ou pré-treino? Quando o 
cansaço bate e a vontade de não treinar aparece, muitos corre-
dores buscam no café, nas latinhas de energético e em cápsulas 
estimulantes a solução para aumentar o ânimo e sair para cor-
rer. A cafeína pode até ser uma boa, pois é capaz de melhorar 
a performance, principalmente em distâncias menores. Mas o 
problema é que o efeito é menor quando você está em déficit de 
energia. Essa onda de energéticos traz um benefício imediato, 
mas não se sustenta por muito tempo. Quando a situação é de 
cansaço extremo, esqueça os energéticos. Se for o caso, deixe 
de treinar um dia para dormir um pouco mais. Por que os cor-
redores se machucam? A corrida é uma ótima atividade para a 
manutenção da saúde e para o aumento do desempenho físi-
co. Entretanto, existem situações em que ela pode causar lesões. 
Esses problemas, geralmente, não aparecem de uma hora para 
a outra, fatores são somados ao longo de um tempo. Indepen-
dente da sua lesão, faça uma revisão honesta na sua sistemática 
de treinos: pulei alguma etapa do treinamento? Estou treinan-
do mais do que aguento? Estresse no trabalho? Sono reparador? 
Comendo bem? Tudo isso tem uma relação direta com a qua-
lidade da recuperação muscular. A maior parte das lesões na 
corrida vem porque forçamos a barra e não reduzimos o nosso 
desgaste com os treinos.

Calendário de Eventos – Dezembro/2015
Confiram a lista dos eventos listados por nossa equipe que 

fecham o mês de Dezembro/2015:
06/12 - CIRCUITO DAS ESTAÇÕES VERÃO - FORTALEZA

06/12 - CIRCUITO DAS ESTAÇÕES VERÃO - RJ
06/12 - K21 ANAGA - ESPANHA
21k e 42k - 10 a 50 euros
06/12 - XV VOLTA INTERNACIONAL DA PAMPULHA - BELO 

HORIZONTE
18k

Vem pra trilha você também! Faça
parte desse movimento conosco

Somo um grupo independente e que mantém parcerias e 
relacionamento com todos os grupos de corridas, assessorias e 
treinadores de São Luís e de outros estados, se você ainda não 
nos conhece ou nunca teve o prazer de participar de nenhum de 
nossos treinos, eventos e ações, venha fazer parte desse movi-
mento, entre em contato conosco pelo nosso Facebook (Ami-
gos da Corrida), Instagram: @amigosdacorridaslz e @
bee.sports, ou pelo Twitter: @therunfriends. Bom final 
de semana a todos e até a próxima semana! 

CAMPEONATO K-1

Sabadão tem 
lutas inéditas
São Luís recebe competição de luta conhecida como K-1. Campeonato começa 
a partir das 17h, na quadra do Colégio Dom Quixote, com dez duelos eletrizantes

A véspera de Natal será a data 
da quarta edição da “A Natalina”, 
um evento solidário que mescla 
corrida e confraternização. Neste 
ano, o evento será realizado na 
Avenida Litorânea, com início 
da programação marcado para 
as 6h30 da manhã.

A Natalina foi criada em 2012, 
mas apenas no ano seguinte pas-
sou a ter um caráter solidário, e 
os organizadores da corrida for-
malizaram uma parceria com a 
Fundação Antônio Brunno Pes-
soa Sousa, casa de apoio a pes-
soas com câncer.

Todo o montante arrecada-
do com inscrições será reverti-
do à fundação, que está reali-
zando reforma em sua sede para 
atender um número maior de 
pessoas carentes. Com isso, no-
vamente será beneficiada com 
essa parceria.

O responsável, Fernando Gan-
dra de Carvalho, acredita que a 
corrida pode aumentar o inte-
resse das pessoas pelo esporte 
amador, além de consagrar a data 
festiva com o espírito natalino, 
que é de solidariedade com o 
próximo.

“A Natalina tem como princi-
pais objetivos o estímulo à prática 
esportiva, a confraternização e a 
solidariedade humana. Nós que-
remos realizar novamente essa 
corrida de rua numa data espe-
cial para incentivar o esporte e 
arrecadar recursos para a Funda-
ção Antônio Brunno”, explicou.

As inscrições para a quarta edi-
ção serão entre os dias 5 e 7 de de-
zembro, pelo site da Central da Cor-
rida. O valor é de R$ 35, mais taxas 
de administração. Os inscritos irão 
receber um kit para a participar 
do evento no dia 24 de dezembro.

A Natalina tem 
como principais 
objetivos o estímulo 
à prática esportiva, 
a confraternização 
e a solidariedade 
humana

FERNANDO GANDRA, 
coordenador do evento

Lutadores estão preparados para a série de lutas marcadas para hoje, em São Luís, valendo pelo Campeonato K-1. Dez confrontos estão  marcados     

NA LITORÂNEA

Corrida natalina e confraternização

FIQUE SABENDO! LUTAS DO GP K1

O
s melhores competidores 
de luta em pé do Mara-
nhão vão se enfrentar 
no 1º Campeonato São 

Luís de K-1. A competição será 
realizada hoje, a partir das 17h, 
na quadra do Colégio Dom Qui-
xote, no bairro Cohatrac. Serão 
dez lutas eletrizantes com gran-
des revelações das artes marciais 
do estado e atletas com títulos 
nacionais de diferentes equipes 
de São Luís, como, por exemplo, 
Thai Fox, AS Combat, Bushi-do 
Buldog Team, Associação Delson 
de Artes Marciais (Asdam), Fort 
Combate, OTTAM, Fúria Com-
bate, Raça Thai e Fight House.

De acordo com o mestre Del-
son Teixeira, organizador do cam-
peonato, o evento tem o objetivo 
de fortalecer as artes marciais no 
Maranhão, assim como propor-
cionar um Natal mais feliz para 
as crianças carentes da capital.

“O principal objetivo do even-
to, além de revelar grandes atletas, 
é arrecadar brinquedos na por-
taria para ser entregues às crian-
ças no Natal”, afirmou Delson.

Os ingressos serão vendidos 
no local e custarão R$ 10 e um 
brinquedo, que será doado para 
crianças carentes de São Luís.

O que é o K-1?
O K-1 é a competição na qual se permite o uso de técnicas de 
diversas artes marciais. No entanto, os atletas normalmen-
te se valem do jogo de muay thai, kickboxing e pugilismo. Os 
combates se parecem com os de muay thai, porém o uso de 
cotoveladas típicas da arte marcial tailandesa é proibido. Já 
as joelhadas, podem ser desferidas nas lutas de K-1.

Regras básicas do K-1
Cada combate tem três rounds de três minutos;
A luta é encerrada por decisão do árbitro ou da comissão médica;
A luta é decidida com nocaute (KO), nocaute técnico (TKO); 
decisão do júri (três juízes tomam a decisão por meio de um 
sistema de pontos); desqualificação, empate ou no contest 
(sem vencedores). No caso de empate, ainda pode haver de 
um a dois assaltos extras;

Proibições
Não pode dar cotovelada;
Não pode usar técnica de projeção;
Não pode atacar o adversário quando o mesmo estiver no 
chão ou tentando se levantar;
Não pode socar a nuca;
Não pode atacar um oponente quando este se vira e mostra 
suas costas (a menos que este perca a vontade de lutar);
Não pode apresentar conduta passiva – o atleta que tiver esse 
comportamento perde pontos;

Categoria 55kg
Diego Frazão ( CT OLIVEIRA) - baia
Railson Ferreira (CT FÚRIA COM-
BAT) x Daniel 'Tailandes' Rodrigues 
(AS Combat)

Categoria 60kg
Matheus Machado (ASDAM) x Joan-
derson Matos (CT OLIVEIRA)
Altamiro de Jesus ( FIGHT HOU-
SE) x Marcos Cavalcante (CT FÚ-
RIA COMBAT)

Categoria 65 kg
Fabio dos Santos (CT Fort Combate)
Gabriel Castro (Thai Fox) x Paulo 
Vitor (Raça Thai)

Categoria 70kg
Max castelo (CT FORT COMBATE) x 
Wescley Oddney Santos (AS Combat)
Pedro Arthur Miranda (CT FÚRIA 
COMBAT) - BAIA

Categoria 75kg
Paulo Henry (CT Fort Combate) x 
Wellison da Silva (AS Combat)

Categoria 80kg
Bryan Manhattan(CT FORT COMBA-
TE) x João carvalho (FIGTH HOUSE)


